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ГАЗОВАЯ…  
ЗАМОРОЗКА

Третий год новые социальные 
и промышленные объекты 
Костанайской области не могут 
подключиться к газу

В Павлодаре открылась 
юбилейная выставка  
известного фотографа  
Бориса Краснянского
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Наталья БУТЫРИНА, Актау

Сегодня Казахстан ищет альтерна-
тивные пути поставок интернета, 

для этого правительство планирует про-
ложить волоконно-оптическую линию 
связи по дну Каспийского моря. Теле-
коммуникационные компании Казах-
стана и Азербайджана – «Казахтелеком» 
и «AzerTelecom» проложат ВОЛС по дну 
Каспия. В настоящий момент Транска-
спийский проект переходит в активную 
фазу реализации. Уже заключено «Со-
глашение об условиях сотрудничества» 
в рамках проекта по прокладке ВОЛС 

по дну Каспия. Это основополагающий 
документ стратегического партнерства, 
он определяет основные условия со-
трудничества двух компаний в рамках 
подписанного ранее меморандума. 
Транскаспийская ВОЛС по дну Каспия 
– часть масштабного проекта «Цифро-
вой Шелковый путь» (Digital Silk Way), 
предусматривающего создание цифро-
вого телекоммуникационного коридора 
между Европой и Азией.

Глава кабмина Казахстана поручил 
соответствующим органам разработать 
до 1 марта текущего года и принять до-
рожную карту, которая поможет стране 

стать цифровым региональным хабом. 
В частности, ФНБ «Самрук-Қазына» по-
ручено до 10 марта проработать финан-
сирование проекта по прокладке ВОЛС 
по дну Каспийского моря. 

«Эту работу нужно форсировать. 
Министерству цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической про-
мышленности надо взять эти вопросы 
на особый контроль», – потребовал от 
подчиненных Алихан Смаилов.

Он отметил, что сегодня ведется ра-
бота по строительству трансграничных 
волоконно-оптических магистралей в 
рамках проектов «Каспий ВОЛС» и ги-

пермагистрали «Запад – Восток», позво-
ляющих соединить Европу и Восточную 
Азию через территорию Казахстана.

«Своевременное завершение стро-
ительства и запуск сопутствующих 
центров обработки данных позволит 

аккумулировать ресурсы трансгранич-
ных магистралей, обеспечить обработку 
ожидаемого транзитного трафика от 3% 
до 8% от мирового потока данных», – 
считает Алихан Смаилов.

Премьер потребовал ускориться 
Но не подведут ли связисты в очередной раз?
Премьер-министр Казахстана Алихан Смаилов потребовал ускорить проведение интернета по дну 
Каспийского моря. Проект «Каспийский цифровой хаб» предусматривает транзит китайского 
трафика по территории Казахстана и по подводному кабелю до Азербайджана с дальнейшим 
выходом в Европу (через Грузию – Черное море – Болгарию – Словакию в Германию).

Миллион 
за халатность
«Экибастузтеплоэнерго» оштрафовали 
за аварию, которая случилась в ноябре 
и оставила город без тепла в сильные 
морозы.

Снег... 
преткновения
Пока городские службы 
спорят, «чей снег?», службы ЧС 
готовятся к паводкам
В конце января на совещании 
в Цифровом офисе правительства 
под председательством главы кабмина 
Алихана Смаилова был рассмотрен вопрос 
подготовки регионов к паводковому 
периоду. По итогам совещания была 
создана Правительственная комиссия 
по подготовке к паводкам. 
Это актуальный вопрос и для Восточного 
Казахстана. Как регион готовится 
к большой воде?

Банкротство  
физлиц:  
что предлагает  
закон
На этой неделе вице-министр финансов 
Ержан Биржанов заявил, что с марта 
казахстанцы смогут воспользоваться 
утвержденной законодательно процедурой 
банкротства физических лиц. По оценкам 
Министерства финансов, максимально 
под этот механизм могут попасть 1,1 млн 
казахстанцев.

Анна ЧЕРНЕНКО, в коллаже использованы 
снимки из архива ДК

Премьер назвал аутсйдерами 
Улытаускую, Атыраускую и 

Жамбылскую области. В Улытау 
была сорвана реализация пяти 
крупных проектов. В Атырау не 
были полностью задействованы 
огромный потенциал и резервы 
региона. В Жамбылской области 
треть вложенных инвестиций была 
сформирована за счет бюджетных 
средств. Основными причинами 
не достижения целевых индика-
торов стали затягивание процедур 
выдачи земельных участков и тех-
нических условий, неготовность 
необходимой инфраструктуры. 
Претензии премьер высказал на 
заседании Инвестиционного шта-
ба, на котором были рассмотрены 
итоги прошлого года, а также задачи 
на предстоящий период.

Судя по данным чиновников, 
инвестиции в основной капитал 
в прошлом году оказались ниже 
запланированных показателей. 
По информации вице-министра 
национальной экономики Ильяса 
Усерова, в 2022 году они составили 
15,1 трлн тенге, или 94,2% от го-
дового плана, хотя на 7,9% больше 
по сравнению с 2021 годом. В чем 
оказался подвох: либо план на 2022 
год был неоправданно увеличен, 
либо акиматы не проявили нужную 
сноровку – но общественность, на-
верное, не узнает.  

ПО НАКАТАННОМУ ПУТИ
Больше всего инвестиции вырос-

ли в таких секторах, как операции 
с недвижимостью, горнодобыва-
ющая промышленность, сельское 
хозяйство, транспорт и складиро-
вание. Приток средств в эти сектора 
обеспечен повышенным интересом 
к ним со стороны инвесторов. У 
отраслей – хорошие перспективы.   

Строительство в последнее время 
является наиболее быстрорасту-
щим сектором экономики. В 2022 
году рост в строительстве составил 
9,4%, в 2021 году – 14% на фоне эко-
номического роста национальной 
экономики в 3,1% и 4,3% соответ-
ственно. Как видно, строительство 
продолжает рост даже с меньшим 
количеством пенсионных денег, 
направленных в недвижимость. 
Спрос на нее остается стабильно 
высоким и обеспечивает большой 
объем операций с недвижимостью. 

Сельское хозяйство носит ярко 
выраженный экспортный потен-
циал и также привлекает внимание 

Пассивный 
актив

Премьер-министр 
Алихан Смаилов устроил 
разнос региональным 
акимам за медленное 
привлечение 
инвестиций в основной 
капитал и прямых 
иностранных 
инвестиций. 

частных инвесторов. В 2022 году 
объем продукции сельского хозяй-
ства вырос на 9,1%, в 2021 году – на 
11%. Государство прилагает боль-
шие усилия для увеличения такого 
производства. Государственная 
поддержка оказывается фермерам 
по ряду позиций: субсидируются 
кредиты, ГСМ, покупка семян и 
кормов и др. Несмотря на высокие 
климатические риски, инвестиции 
в сельское хозяйство оправдывают 
вложения. 

По данным ФАО – продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации ООН – рост мировых 
цен на продовольствие в 2022 году 
составил 14,3% и является хорошим 
аргументом присмотреться к сель-
скому хозяйству. Можно добавить, 
что инвестиции в сельское хозяй-
ство будут расти в ближайшее вре-
мя. В проект Концепции развития 
АПК до 2030 года ставится задача 
нарастить объемы инвестиций в 
основной капитал сельского хозяй-
ства в среднем в 2,5 раза.

Горнодобывающая отрасль – тра-
диционный кормилец казахстан-
ского бюджета, особенно сейчас, 
с ростом цен на нефть. Предвари-
тельный анализ платежного баланса 
страны показывает рост экспорта на 
40,7% по сравнению с прошлым го-

дом до 84,8 млрд долларов. Экспорт 
товаров поддерживался устойчи-
вым внешним спросом и высоким 
уровнем мировых цен на сырье, в 
частности на нефть. Так, экспорт 
нефти и газового конденсата вы-
рос на 50,9% и составил 46,9 млрд 
долларов. На этом фоне интригующе 
выглядит недостаточное привлече-
ние инвестиций в основной капитал 
в Атырауской области. 

Что касается транспорта и скла-
дирования, то за 2022 год темп их 
роста составил 3,9%. У Казахстана 
серьезный логистический по-
тенциал, поэтому иностранные 
инвесторы рассматривают его в 
качестве участия в построении 
мировых транспортных цепочек. 
К приоритетным направлениям 
для инвесторов можно назвать и 
возобновляемую энергетику. Если 
посмотреть, то за последний год 
прошло много сообщений о стро-
ительстве в Казахстане ветровых 
и солнечных станций за счет при-
влечения иностранного капитала. 

НАЙТИ ИНВЕСТОРА И… 
НЕ ПОТЕРЯТЬ

Перечисленные отрасли давно 
оценены частными инвесторами 
и успешно привлекают капитал. 
Алихан Смаилов был недоволен 

общей пассивностью акимов по 
привлечению инвестиций в круп-
ные проекты. По его словам, не-
которые чиновники выдают рост 
инвестиций в 1-2% за достижение. 

«Но это не лучшие показатели, а 
признак отсутствия системной ра-
боты. По итогам прошлого года по 
республике мы достигли роста в 8%. 
Глава государства поставил задачу 
увеличить уровень инвестиций в 
основной капитал к ВВП до 25% к 
2025 году. Это значит, что темпы 
должны быть выше 10% ежегодно», 
– сказал глава правительства. 

Инвестиции в основной капитал 
создают рабочие места – сни-
жается безработица, растет на-
логовая база. Средства попадают 
в регионы в виде трансфертов 
из бюджета, и частных, и инве-
стиций. Последними надо уметь 
заниматься, особенно если речь 
идет об иностранных инвесторах. 
Но, очевидно, акиматы устраивает 
мелкий рост инвестиций – главное, 
что рост есть. С инвесторами надо 
уметь работать, создавать условия, 
не лезть с постоянными провер-
ками, оградить от коррупции и не 
нагружать излишней социальной 
нагрузкой. А с этим у чиновников 
обычно проблемы. 

Мосты  
в будущее
Наш путь в лигу справедливых 
и успешных стран пролегает 
в сложных мировых условиях. Однако 
избранные приоритеты создают 
благоприятные условия для успеха 
реформ, обеспечивают укрепление 
позиций базовых отраслей, формируют 
новые индустрии, улучшают деловое 
взаимодействие с инвесторами.  

Фото с сайта kaztransgas.kz
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Что касается иностранных инвестиций, 
то их приток вырос. Заместитель мини-

стра иностранных дел Алмас Айдаров отме-
тил, что приток иностранных инвестиций 
по итогам 9 месяцев 2022 года составил 22,1 
млрд долларов, что на 17,8% больше, чем за 
тот же период 2021 года. На 2023 год план 
был увеличен. По словам Алихана Смаило-
ва, в этом году нужно привлечь не менее 24,4 
млрд долларов иностранных инвестиций, 
для чего со стороны правительства созданы 
все необходимые условия. 

Тем самым глава правительства пере-
бросил мяч на сторону чиновников. Им 
будет сложно оправдываться о провалах 
в инвестиционной работе на фоне пу-
бличного признания о создании для них 
необходимых условий.  Алихан Смаилов 

рекомендовал Министерству иностранных 
дел совместно с национальной компанией 
Kazakh Invest и регионами провести про-
активную работу в этом направлении. 
«Для достижения намеченных показателей 
следует усилить взаимодействие с казах-
станскими загранучреждениями», – сказал 
Алихан Смаилов. 

Посольства, конечно, услышат призыв 
премьера. В странах их пребывания прой-
дут очередные инвестиционные ярмарки, 
встречи и конференции с местными инве-
сторами. Какая от этих мероприятий будет 
отдача, прогнозировать трудно. Инвесто-
рам надо понимать, какую продукцию они 
могут производить в Казахстане, с какой 
рентабельностью и куда продавать. Если 
иностранный инвестор положительно ре-
шит для себя эти вопросы, он сам придет 
в Казахстан, без ненужных посредников.

ПАССИВНЫЙ 
АКТИВ

Свыше 1,7 тыс. новых инвестпроектов 
планируется реализовать в АПК 
Казахстана до 2030 года, сообщил вчера 
официальный сайт primeminister.kz.

«Актуализированный проект Концепции 
развития агропромышленного комплекса 
до 2030 года рассмотрен на совещании под 
председательством Премьер-Министра РК 
Алихана Смаилова. 

Министр сельского хозяйства Ербол Ка-
рашукеев отметил, что документ разраба-
тывался с учетом предложений бизнеса и 
экспертов, исходя из глобальных вызовов и 
мировых трендов, с которыми может стол-
кнуться отечественный агропромышленный 
комплекс в ближайшие годы.

Среди основных задач Концепции: повы-
шение производительности труда в отрасли 
в 2 раза, увеличение экспорта сельхозпро-
дукции в 3 раза, а также самообеспечение 
по всем продтоварам на уровне не менее 
90%. Планируется также нарастить объемы 
инвестиций в основной капитал сельского 
хозяйства в среднем в 2,5 раза. 

В частности, будут приняты меры по по-
вышению урожайности пшеницы до 20 ц/
га за счет субсидирования покупки семян и 
модернизации семеноводческих хозяйств. 
Площадь орошаемых земель к указанному 
сроку планируется довести до 3 млн га, а 
уровень внесения минеральных удобре-
ний – до 40%. При этом темп обновления 
сельхозтехники должен достичь 7% благо-
даря льготному лизингу и другим мерам 
господдержки.

«Для достижения данных индикаторов 
необходимо отказываться от монокультур, 
соблюдать научно-обоснованные севоо-
бороты, а также внедрять в производство 
современные ресурсосберегающие техно-
логии. Разрабатывается специальный Ком-
плексный план по развитию семеноводства, в 
рамках которого начата работа по переводу 
научных организаций на современные ме-
тоды селекции. Создается стройная система 

семхозов, ключевыми субъектами которой 
станут наши научные и опытные хозяйства 
НАНОЦ», – отметил министр.

Для повышения эффективности и прозрач-
ности управления земельными ресурсами 
планируется запустить единую цифровую 
платформу сельхозземель, автоматизировать 
процесс оформления участков, а также про-
должить работу по выявлению и вовлечению 
в оборот неиспользуемых земель.

В животноводстве упор будет сделан на 
внедрение современных методов селекции, 
стимулирование кормопроизводства, разви-
тие инфраструктуры пастбищ и увеличение 
поголовья сельхозживотных в целом. 

В целях повышения объема экспорта от-
ечественной продукции будет проводиться 
работа по расширению перечня казахстан-
ских предприятий в зарубежных реестрах 
поставщиков. Это позволит нарастить экс-
порт до $9,9 млрд. В целом до 2030 года во 
всех отраслях сельского хозяйства намечена 
реализация более 1,7 тыс. инвестиционных 
проектов общей стоимостью 4,5 трлн тенге, 
что значительно повысит экспортный по-
тенциал республики. 

Что касается аграрной науки, планируется 
решить проблемы, связанные с внедрением 
в производство прикладных разработок и 
их коммерциализацией, а также создать со-
временную национальную систему распро-
странения знаний по опыту развитых стран. 

«Предусматривается ежегодное увеличе-
ние программно-целевого финансирования 
аграрной науки, введение отраслевого 
грантового финансирования для молодых 
ученых. В результате доля внедренных науч-
ных разработок в АПК должна увеличиться с 
14,5% до 40%», – отметил Ербол Карашукеев. 

В целом ожидается, что реализация 
Концепции позволит насытить внутренний 
рынок продовольственными товарами 
отечественного производства, создать около 
70 тыс. хозяйств и порядка 400 тыс. рабочих 
мест».

МЕЖДУ ТЕМ
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ОФИЦИАЛЬНО

Переход текущего счета из отрицательной 
зоны в положительную связан с улучше-

нием торгового баланса, профицит которого 
достиг 35,1 млрд долл. США, существенно 
улучшившись в сравнении со значением со-
поставимого периода прошлого года на 16,4 
млрд долл. США (на 87,3%). Рост профицита 
обеспечен опережающим темпом роста экс-
порта товаров над импортом.

Экспорт товаров вырос на 40,7% в сравнении 
с прошлым годом и достиг 84,8 млрд долл. США. 
Экспорт товаров поддерживался устойчивым 
внешним спросом и высоким уровнем мировых 
цен на сырье, в частности на нефть. Так, экспорт 
нефти и газового конденсата вырос на 50,9% 
и составил 46,9 млрд долл. США.

Импорт товаров, в свою очередь, увеличился 
на 19,6%, до 49,7 млрд долл. США. Это обуслов-
лено ростом ввоза всех категорий импорта. 
Наибольшее увеличение наблюдалось в про-
межуточных (на 19,5%, или 3,9 млрд долл. США) 
и непродовольственных потребительских 
товарах (на 33,0%, или 2,9 млрд долл. США).

Доходы иностранных прямых инвесторов в 
отчетном периоде также выросли на 15,1% (или 
на 3,4 млрд долл. США) и составили 26,3 млрд 
долл. США. Таким образом, рост доходов ино-
странных инвесторов сдерживает улучшение 
текущего счета, компенсируя положительный 
вклад увеличения экспорта товаров.

По финансовому счету (без учета резервных 
активов) сформировалось положительное 
сальдо в размере 7,0 млрд долл. США за счет 
роста иностранных активов и сокращения 
внешних обязательств резидентов (за 2021 год 
отмечен чистый приток 2,4 млрд долл. США). 
При этом, положительное сальдо финансового 
счета обеспечено в основном за счет операций 
государственного сектора.

Резервные активы (без учета активов На-
ционального фонда) по состоянию на 1 января 
2023 года оценивались в 35,1 млрд долл. США. 
Это покрывает потребности финансирования 
7,2 месяца казахстанского импорта товаров 
и услуг.

nationalbank.kz

БАЛАНС СЛОЖИЛСЯ 
С ПРОФИЦИТОМ
Национальный банк Казахстана сформировал предварительную 
оценку платежного баланса по итогам 2022 года. Текущий счет 
платежного баланса сложился с профицитом в 6,3 млрд долл. США. 
По итогам 2021 года был зафиксирован дефицит в 7,9 млрд долл. США.

Основными вопросами заявлений 
в декабре 2022 года являлись 

оказание содействия и принятие мер 
для снижения долговой нагрузки за-
емщиков.

Основная доля заявлений граждан и 
субъектов предпринимательства в 2022 
году приходилась на банковский сектор 
(банки и организации, осуществляющие 
отдельные виды банковских операций), 
которая в отчетном периоде составила 
65% от общего количества заявлений.

Доли по остальным секторам финан-
сового рынка распределились следую-
щим образом: по вопросам деятель-
ности микрофинансовых организаций 
– 19,8%, субъектов страхового рынка 
–1,7%, коллекторских агентств – 1,2%, 
а также иных организаций – 12,3% от 
общего количества рассмотренных 
обращений.

За 2022 год по установленным нару-
шениям законодательства Республики 
Казахстан к субъектам финансового 
рынка в рамках защиты прав потреби-
телей финансовых услуг применено 235 
мер и 176 административных взысканий 
на общую сумму 120,7 млн тенге.

В рамках первой части Программы 
рефинансирования ипотечных займов, 
направленной на сохранение един-
ственного жилья заемщиков, получив-
ших ипотечные займы в период с 2004 
по 2009 год, банками на 01.01.2023 г. 
рефинансировано 31,4 тыс. займов на 
сумму 187,9 млрд тенге, из них в 2022 
году рефинансировано 2,6 тыс. займов 
на сумму 6,4 млрд тенге.

Всего в рамках второй части Про-
граммы, направленной на конвертацию 
валютных ипотечных займов, выданных 
до 01.01.2016 г., банками проведена 

конвертация 13,8 тыс. валютных ипо-
течных займов на сумму 132,2 млрд 
тенге. В октябре 2022 года срок кон-
вертации/рефинансирования валютных 
ипотечных займов продлен до 1 июля 
2023 года.

В рамках третьей части Программы 
банками до 1 июля 2023 года прово-
дится работа по оказанию дополни-
тельных мер финансовой поддержки 
ипотечным заемщикам, относящимся 
к СУСН. Меры поддержки оказываются 
в виде уменьшения задолженности 
заемщика, установления льготных гра-
фиков погашения, а также возврата в 
собственность заемщика единственного 
жилья, числящегося на балансе банка. 
На 01.01.2023 г. дополнительные меры 
поддержки оказаны 9,6 тыс. заемщикам 
на сумму 63,0 млрд тенге.

Управление внешних коммуникаций АРРФР

В ЗАЩИТУ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
К СУБЪЕКТАМ ФИНАНСОВОГО РЫНКА ПРИМЕНЕНО 
235 МЕР И ВЗЫСКАНО БОЛЕЕ 120 МЛН ТЕНГЕ
За 2022 год Агентством Республики Казахстан по регулированию и развитию финансового 
рынка рассмотрено 35 337 заявлений физических и юридических лиц касательно 
деятельности финансовых, микрофинансовых организаций, коллекторских агентств 
и субъектов рынка ценных бумаг, что на 18% меньше, чем за 2021 год. За декабрь 2022 года 
было рассмотрено 6 506 заявлений, что в 2,1 раза больше в сравнении с ноябрем 2022 года.
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ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев заслушал 
председателя Национального банка 
Галымжана Пирматова.

Банкир доложил о ситуации в эконо-
мике Казахстана и деловой активности, 
факторах инфляции и принимаемых ме-
рах по ее снижению, а также о состоянии 
активов ЕНПФ, Национального фонда и 
золотовалютных резервов.

* * *
Глава государства провел совещание 

по вопросам дальнейшего развития 
столицы.

Президент полагает, что следует 
системно повышать экономический 
потенциал Астаны и Астанинской агло-
мерации. 

Столица должна перейти на новую 
модель развития, трансформироваться в 
инновационный город будущего. В мире 
интенсивно внедряются новые цифро-
вые подходы к управлению городом, 
на которые следует обратить внимание.

* * *
Президент считает необходимым 

последовательно развивать инфра-
структуру Астаны. При сохранении те-
кущих темпов урбанизации население 
столицы может достичь двух миллионов 
человек уже к 2030 году.

Однако в данном направлении есть 
определенные проблемы. В частности, 
акимат уже более 10 лет не может ввести 
в эксплуатацию ТЭЦ-3. Правительству и 
акимату поручено до конца текущего 
года обеспечить ввод первой очереди 
ТЭЦ-3, а также завершить строительство 
двух газовых котельных.

* * *
Касым-Жомарт Токаев заострил 

внимание на проблеме столичных 
дольщиков. Их порядка четырех тысяч. 

Акимат и правительство должны 
решить эту проблему до конца теку-
щего года. «Сейчас в Астане без раз-
решительных документов возводится 
более 90 жилых комплексов. Нельзя 
допускать, чтобы застройщики при-
влекали средства дольщиков в обход 
законодательства. К этой работе должно 
подключиться Агентство по финансово-
му мониторингу», – поручил президент.

* * *
Глава государства принял акима 

Астаны Жениса Касымбека.  
Президент был проинформирован о 

ходе строительства станции питьевой 
воды, теплоэлектроцентрали, мощно-
стью более 100 тысяч кубометров воды в 
сутки, газовых тепловых станций. К при-
меру, только газовая тепловая станция 
«Туран» позволит отапливать до 8 млн 
квадратных метров жилья.

* * *
Глава государства принял председа-

теля правления НК «Қазақстан темір 
жолы» Нурлана Сауранбаева. 

Грузооборот национальной компании 
вырос до 252 млрд тонно-километров, 
что является историческим максиму-
мом за годы независимости страны. В 
течение трех лет планируется построить 
1285 км путей, что позволит увеличить 
грузопоток и повысить экспортный по-
тенциал страны. Доля казахстанского 
содержания при строительстве составит 
85%. Активизировано развитие между-
народных транспортных коридоров, 
расширяется пропускная способность 
морских портов Актау и Курык.

* * *

Президент заслушал председателя 
Высшего судебного совета Дениса 
Шиппа.     

Благодаря принятым мерам по об-
новлению судейского корпуса число 
лиц, рекомендованных к назначению 
судьями в прошлом году, превысило 
число судей, покинувших судебную 
систему. Продолжена работа по совер-
шенствованию отбора судей, обеспе-
чению прозрачности и эффективности 
судебной системы.

* * *
Глава государства принял прези-

дента авиакомпании SCAT Владимира 
Денисова. 

Касым-Жомарту Токаеву была пред-
ставлена информация о расширении 
парка воздушных судов и маршрутных 
сетей авиаперевозчика до 2030 года, 
о ходе строительства аэровокзального 
комплекса в аэропорту Шымкента, а 
также о мерах по развитию авиацион-
ного хаба.

* * *
Глава государства лично поздравил 

чемпионку мира по блицу Бибисару 
Асаубаеву и пожелал дальнейших 
спортивных успехов.

«Радостно осознавать, что в нашем 
государстве планируется упор на раз-
витие интеллектуального общества во 
всех сферах. Справедливому государ-
ству – благополучный и всесторонне 
развитый народ. В свою очередь, я, как 
самая молодая чемпионка мира по 
шахматам, с большой гордостью буду 
нести интеллектуальный спорт в люди. 

Благодарю президента за оказанную 
честь и доверие. Я рада, что мой вклад 
– это развитие и популяризация интел-
лектуального общества», – написала в 
своем instagram юная шахматистка.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Рассмотрен актуализированный 

проект Концепции развития агропро-
мышленного комплекса до 2030 года. 

Среди основных задач Концепции: 
повышение производительности труда 
в отрасли в 2 раза, увеличение экспорта 
сельхозпродукции в 3 раза, а также са-
мообеспечение по всем продтоварам на 
уровне не менее 90%. Планируется на-
растить объемы инвестиций в основной 
капитал сельского хозяйства в среднем 
в 2,5 раза. Будут приняты меры по по-
вышению урожайности пшеницы до 20 
ц/га за счет субсидирования покупки 
семян и модернизации семеноводче-
ских хозяйств. 

* * *
В целях повышения объема экс-

порта отечественной продукции будет 

проводиться работа по расширению 
перечня казахстанских предприятий 
в зарубежных реестрах поставщиков. 

Это позволит нарастить экспорт до 
$9,9 млрд. В целом до 2030 года во всех 
отраслях сельского хозяйства намечена 
реализация более 1,7 тыс. инвестици-
онных проектов общей стоимостью 4,5 
трлн тенге, что значительно повысит 
экспортный потенциал республики. 

* * *
Ход внедрения регулирования пред-

принимательской деятельности «с чи-
стого листа» рассмотрен на заседании 
правительства. 

Выявлено 10 108 требований к бизне-
су, которые не соответствуют условиям 
новой регуляторной политики государ-
ства. В этой связи уже с прошлого года 
ведется активная работа по их отмене. 
На платформе Smart Data Ukimet за-
пущен Реестр обязательных требований 
в сфере предпринимательства, который 
позволит проводить пересмотр регуля-
торных актов на постоянной основе. 

* * *
В отношении требований, негатив-

но влияющих на бизнес-среду, будет 
применяться метод «регуляторной 
гильотины» – освобождение пред-
принимателей от административной 
ответственности за их нарушение.    

Принимаются комплексные меры по 
автоматизации системы управления 
рисками в государственном контроле. 
Работа уже завершена по 35 сферам, 
что позволит исключить проведение 
необоснованных проверок бизнеса. 

* * *
Реализация реформы «с чистого 

листа» позволит повысить эффектив-
ность регулирования бизнес-среды 
и сформировать благоприятные и 
стимулирующие условия для развития 
предпринимательства. 

Ожидаемым эффектом станет обеспе-
чение к 2029 году роста числа занятых 
в малом и среднем бизнесе до 4,7 млн 
человек и снижение доли государства 
в экономике до 14%.

* * *
Проект Концепции цифровой транс-

формации, развития IT-отрасли и кибер-
безопасности до 2029 года рассмотрен 
на совещании в правительстве.          

Ее реализация позволит увеличить 
долю оказываемых за 5 минут госуслуг 
до 90%, полностью оцифровать бизнес-
процессы госорганов, подготовить более 
250 тысяч высококвалифицированных 
IT-кадров, увеличить объем экспорта IT-
продуктов и услуг до $1,5 млрд, а также 
привлечь порядка 1 трлн тенге инвести-
ций в рамках технопарка Astana Hub.

* * *
Итоги встреч министров и акимов с 

казахстанцами в прошлом году рас-
смотрены на заседании правительства. 

В рамках выездных встреч министра-
ми проведено 216 личных приемов, 
на которых рассмотрено 1 679 про-
блемных вопросов от 1 498 граждан. В 
результате проведенной работы 1 241 
(74%) вопрос решен, 438 – находятся 
на исполнении у госорганов. Акимами 
проведено порядка 19,8 тыс. встреч с 
гражданами. В результате местными 
исполнительными органами решено 
33,1 тыс. вопросов.  

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото: instagram.com/bibisarachess

МОСТЫ В БУДУЩЕЕ



КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора для 
участия в открытом одноэтапном тендере №5376-OD на право 

заключения договора на выполнение работ по устранению 
недостаточного заглубления кабеля ВОЛС нефтепровода на 

участке 388-438 км. 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК  
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора на поставку 

электродвигателя для подпорного насосного агрегата. 
В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  
(Раздел «Тендеры»: Закупка 5480-OD).  

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Авария на ТЭЦ и в тепловых сетях Эки-
бастуза еще изучается специалистами, 

правоохранительными органами и раз-
личными комиссиями высокого уровня, и 
оглашение результатов еще впереди. Но уже 
есть первые компетентные выводы и, даже, 
меры наказаний. 

В местной прессе появилось сообщение о 
том, что в территориальном департаменте 
Комитета атомного и энергетического кон-
троля по Павлодарской области отреагировали 
на действия персонала ТОО «Экибастузте-
плоэнерго», которые стали первопричиной 
крупной аварии в городе.

Эту энергетическую компанию наказали 
по двум административным статьям. Первая 
– статья 300 Кодекса «Об административных 
правонарушениях РК» – нарушение утверж-
денных правил технической эксплуатации 
электрических станций и сетей, техники 
безопасности при эксплуатации тепломеха-
нического оборудования электростанций и 
тепловых сетей, технической эксплуатации 
электроустановок потребителей, установлен-
ных режимов энергопотребления. 

Вторая – статья 301 пункт 2 кодекса – на-
рушение требований о предоставлении ин-
формации о технологических нарушениях. 

Расследованием ноябрьской аварии занима-
лись две комиссии. Одна – по технологическо-
му нарушению на Экибастузской ТЭЦ, вторая 
работала на тепловых сетях. В департаменте 
Комитета атомного и энергетического контро-
ля отметили, что причина технологического 
нарушения в том, что персонал химического 
цеха станции ошибочно включил подпиточ-
ные насосы в связи с некорректными по-
казаниями электроконтактного манометра 
давления в обратном трубопроводе теплосети 
из-за промерзания импульсной линии. 

Параллельно с этим в рамках внеплановой 
проверки по Предпринимательскому кодексу 
РК компания была привлечена к администра-
тивной ответственности по статье 300. Таким 
образом, «Экибастузтеплоэнерго» заплатило 
более 1,1 миллиона тенге в виде штрафов. 

Напомним, что авария на ТЭЦ и тепловых 
сетях Экибастуза случилась 27 ноября про-
шлого года. На десять дней был введен режим 
ЧС. С тех пор в Экибастузе нет качественного 
теплоснабжения. Абсолютно все дома, кварти-
ры и социальные объекты получают тепло на 
сниженных параметрах и до сих пор в городе 
ведется ремонт и замена теплотрасс.

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЧП

МИЛЛИОН ЗА ХАЛАТНОСТЬ

По словам председателя правления «Самрук-
Қазына» Алмасадама Саткалиева, энергетика 

является ключевым фактором для развития эконо-
мики страны, и без наличия свободных энергети-
ческих мощностей Казахстан не сможет развивать 
ни индустрию, ни другие важные секторы эконо-
мики. И как рассказали в пресс-службе ведомства, 
ссылаясь на главу АО «Самрук-Энерго» Серика 
Тютебаева, ключевые инфраструктурные проекты в 
энергетике страны реализуются в Экибастузском и 
Алматинском энергокомплексах. И в них намечены 
большие преобразования. 

Говоря об Экибастузе Павлодарской области, 
были названы несколько важных проектов. Это, 
в частности, восстановление энергоблока №1 
на ГРЭС-1 с установкой новых электрофильтров. 
Проект увеличит мощность станции до проектных 
4000 МВт. Завершение строительно-монтажных 
работ и ввод блока в эксплуатацию планируются 
в декабре 2023 года.

Еще один проект предусматривает расширение и 
реконструкцию Экибастузской ГРЭС-2 с установкой 
энергоблока № 3. Строительство его позволит увели-
чить установленную мощность станции на 636 МВт и 

обеспечит производство дополнительных 4,8 млрд 
кВтч/год. Срок реализации до 2026 года. А в 2027 
году на станции планируют установить энергоблок 
№ 4. Проект позволит увеличить мощность станции 
еще на 636 МВт. Далее в планах строительство 5 
и 6 энергоблоков.

Кроме того, на 2028-2029 годы запланировано 
строительство Экибастузской ГРЭС-3. На новой 
станции с повышенными параметрами до 1200 МВт 
будут применены новейшие технологии для сниже-
ния загрязняющих выбросов в окружающую среду.

Новые энергетические проекты повлекли за 
собой новые промышленные и социальные про-
екты. В частности, планируется создание инду-
стриальной зоны на 400 га, строительство заводов 
по производству ферросплавов, технического 
кремния, металлургических угольных электродов, 
кованых изделий для железной дороги. Кроме 
того, в агропромышленном комплексе региона 
будет расширена площадь теплиц с 30 га до 60 га, 
построены комплексы по производству хлебобу-
лочных и макаронных изделий, две откормочные 
площадки, а орошаемые земли будут увеличены 
на 10 тысяч га.

МЕЖДУ ТЕМ

В ближайшие годы все экибастузские ГРЭСы увеличат свои мощности, 
сообщили в АО «Самрук-Энерго». О перспективах экибастузской энергетики 
в конце января шла речь на совещании в Алматы.

ПРЕДЕЛЬНЫЕ СТАВКИ 
ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ 
СОХРАНЕНЫ
Как сообщил Казахстанский фонд гарантирования 
депозитов, предельные ставки по депозитам в тенге 
на март 2023 года остались без изменений и были 
сохранены на уровне февральских значений. 

В КФГД напомнили, что банки второго уровня само-
стоятельно принимают решения о размерах ставок возна-
граждения по своим депозитным продуктам.

С предельными ставками фонда на март по депозитам 
в зависимости от их вида и срока можно ознакомиться на 
его сайте.

DKNews

ЯНВАРСКАЯ 
СТАБИЛИЗАЦИЯ 
ВАЛЮТНОГО РЫНКА
По итогам января курс тенге укрепился на 0,5% до 
460,52 тенге за доллар США. Среднедневной объем 
торгов на Казахстанской фондовой бирже за месяц 
снизился со 141 до 103 млн долл. США. Общий объем 
торгов составил 2,1 млрд долл. В течение месяца 
валютный рынок был сбалансирован с точки зрения 
спроса и предложения, обменный курс формировался в 
зависимости от рыночных условий.

Продажи валютной выручки субъектами квазигосудар-
ственного сектора в течение прошедшего месяца составили 
порядка 453 млн долл. Компании квазигосударственного 
сектора самостоятельно осуществляют продажу на валютном 
рынке через банки второго уровня.

Продажи валюты для обеспечения трансфертов из На-
ционального фонда в республиканский бюджет за январь 
составили 228 млн долларов.  

В целях поддержания валютной доли пенсионных ак-
тивов ЕНПФ на уровне 30% Национальный банк в январе 
осуществлял покупки иностранной валюты на биржевых 
торгах, общая сумма которых составила 120 млн долларов, 
или порядка 5,8% от общего объема рынка. Валютных 
интервенций в январе Национальный банк не проводил. 

В краткосрочной перспективе динамика тенге будет 
зависеть от изменения геополитической обстановки, 
ожиданий внутренних участников и ситуации на мировых 
рынках. Национальный банк продолжит придерживаться 
режима гибкого курсообразования, который исключает 
накапливание дисбалансов и обеспечивает сохранность 
золотовалютных резервов.

press.nationalbank.kz

ИП СТАЛО БОЛЬШЕ 
НА ТРЕТЬ
Количество действующих ИП в Казахстане выросло 
почти на треть. На начало текущего года в стране было 
зарегистрировано 1,6 млн субъектов индивидуального 
предпринимательства – на 24,3% больше, чем годом 
ранее. Из них 93,1% – действующие, их количество 
выросло на 30,7% за год, до 1,5 млн.

Для сравнения: в аналогичном периоде прошлого года 
в стране действовало 1,1 млн субъектов индивидуального 
предпринимательства – на 5,1% больше, чем годом ранее. 
В региональном разрезе больше всего ИП работало в 
Алматы: 195,1 тыс. действующих предприятий, плюс сразу 
56,7% за год. На второй и третьей строчках расположились 
Туркестанская область (172,8 тыс. ИП, плюс 28,6% за год) и 
столица (137 тыс. ИП, плюс 30,1%).

Наибольший годовой рост был зафиксирован в Шымкен-
те (на 59,5%, до 90,6 тыс. субъектов ИП), наименьший – в 
Северо-Казахстанской области (на 9,2%, до 26,2 тыс.). В 3 
из 20 регионов страны – Восточно-Казахстанской, Алматин-
ской и Карагандинской областях – было зарегистрировано 
уменьшение количества ИП.

Более трети действующих ИП (36,5%) было занято в сфере 
оптовой и розничной торговли и авторемонта: 539,2 тыс. 
субъектов индивидуального предпринимательства – сразу 
на 47,2% больше, чем годом ранее. Также среди основных 
сфер занятости ИП – сфера АПК, сегмент операций с не-
движимым имуществом, обрабатывающая промышленность 
и транспортно-логистическая сфера.

С 1 января отменены проверки, проводимые по особому 
порядку, осуществляется переход от проверок и наказаний 
к профилактике нарушений.

Finprom.kz  

ПРОБЛЕМА ТБО 
НЕПРОСТАЯ. 
НО РЕШАЕМАЯ  
Недостаточный уровень переработки отходов — 
одна из наиболее весомых экологических проблем 
Казахстана. Сложности наблюдаются во всех секторах 
– в переработке ТБО, коммунальных и промышленных 
отходов, – но есть и положительные примеры.

В Казахстане уровень переработки и утилизации отходов 
все еще достаточно невысок. Так, в 2021 году объем обра-
зованных в РК твердых бытовых отходов (ТБО) составил 
4,2 млн тонн – на 7,4% меньше, чем годом ранее, а доля 
переработки и вторичного использования ТБО достигла 
лишь 23,4%. При этом доля переработки растет из года в 
год: в 2020 году показатель составлял 19,1%, в 2019-м – 
14,9%, в 2018-м – 11,5%, а в 2015-м – и вовсе всего 1,8%.

Что касается коммунальных отходов, то их объем, наобо-
рот, вырос на 13,6% за год, до 4 млн тонн. При этом доля 
переработки и утилизации коммунальных отходов умень-
шилась с 20,5% в 2020 году до 13,6% в 2021-м. Впрочем, 
до 2020 года она составляла менее 13%.

Согласно данным Бюро национальной статистики АСПиР 
РК, образование промышленных отходов уменьшилось 
в 2021 году на 59,3% за год – с 759,9 млн до 309,6 млн 
тонн. Доля переработки и вторичного использования про-
мышленных отходов в 2021 году составила 7,6%. Причина 
такого заметного уменьшения как объема образованных 
отходов, так и доли их переработки не поясняется. При 
этом стоит отметить, что с 2015-го по 2020 год доля пере-
работанных отходов ежегодно увеличивалась, составив к 
2020 году 35,1%, что значительно больше, чем показатели 
переработки ТБО и коммунальных отходов.

Для дальнейших изменений к лучшему ситуация с 
управлением отходами в Казахстане требует эффектив-
ных мер во всех сферах – ТБО и коммунальных отходов, 
а также промышленных отходов, но позитивные приме-
ры флагманских компаний говорят о том, что проблема 
вполне решаема.

Energyprom.kz

Евгений ПИТОЛИН, директор практики кибербезопасности 
TerraLink

Последние недели ознаменовались целой миро-
вой кампанией порчи SEO – исследовательская 

группа разработчика SentinelOne пишет о пре-
ступниках, которые используют названия брендов в 
платных поисковых объявлениях. Злоумышленники, 
использующие отравление поисковой оптимизацией, 
как правило, более успешны, когда они отравляют 
SEO-результаты компаний, которые не располагают 
обширными внутренними ресурсами защиты бренда.

ЧТО ТАКОЕ SEO-ОТРАВЛЕНИЕ?
Атаки, отравляющие SEO, состоят в изменении 

результатов поисковых систем таким образом, что 
первые рекламируемые ссылки фактически ведут 
на сайты, контролируемые злоумышленниками, как 
правило, для заражения посетителей вредоносным 
ПО или привлечения большего числа людей с по-
мощью мошенничества с рекламой. 

Пользователь, который невнимательно читает 
URL-адрес или не уверен в точном URL-адресе 
программного обеспечения, может щелкнуть по 
любому из выдаваемых в рекламе мошеннических 
доменов, контролируемых злоумышленником, что 
может привести к компрометации.

ЧТО МОЖЕТ ПРОИЗОЙТИ С ПОЛЬЗОВАТЕЛЕМ, 
КЛИКНУВШИМ НА МОШЕННИЧЕСКУЮ 

ССЫЛКУ?
• загрузка вредоносного ПО на компьютер;
• кража финансовой информации; 
• похищение паролей и учетных записей к другим 

аккаунтам, включая учетки к кошелькам;
• доступ злоумышленников к истории посещенных 

страниц из браузеров.

КАК СМЯГЧИТЬ ЭТУ УГРОЗУ И ЗАЩИТИТЬ 
РЕПУТАЦИЮ ВАШЕЙ КОМПАНИИ?

Как уже упоминалось, злоумышленники, отрав-
ляющие SEO, обычно предпочитают выдавать себя 
за популярные продукты или бренды для выполне-
ния своих вредоносных операций. Это оказывает 
огромное влияние на пользователей, поскольку в 
конечном итоге они могут быть скомпрометированы 
вредоносными программами, что может привести 
к краже данных. 

Компании с очень популярными продуктами или 
брендами должны быть осторожны в отношении 
своих брендов и внедрять решения для обеспечения 
безопасности, которые помогут им обнаружить такое 
мошенничество, пока не стало слишком поздно. 

Для начала организациям следует тщательно 
проверять каждый новый домен, зарегистриро-

ванный в интернете, который содержит сходства 
с любым из их брендов или названий. Поскольку 
мошенники часто регистрируют доменные имена, 
которые очень похожи на законные, в большинстве 
случаев их можно обнаружить в течение 48 часов, 
немедленно проанализировать ситуацию и принять 
меры по снижению риска.

Компании могут работать с правоохранительными 
органами и регуляторами, чтобы передать им инфор-
мацию о мошеннических доменах, если они смогут 
обосновать наличие нарушения прав на товарный 
знак, но это может занять некоторое время. В то же 
время, если какой-либо мошеннический контент 
появится на мошенническом домене, его можно за-
блокировать, связавшись с хостинговой компанией, 
регистратором или поставщиком DNS, чтобы сделать 
мошенничество недоступным.

Наконец, компании могут превентивно реги-
стрировать различные варианты своих законных 
доменных имен, чтобы мошенники не могли этого 
сделать. Однако этот метод требует энергии и денег, 
и не каждая компания может захотеть пойти по 
этому пути.

Игнор подобных мер окажет огромное влияние 
на компании. Помните, что среднестатистический 
пользователь часто не понимает такого рода мо-
шенничества и в конце концов думает, что ответ-
ственность лежит на реальном бренде – а значит, 
с последствиями вам придется работать в любом 
случае. 

Так не лучше ли подстелить соломку заранее?

КАК СПАСТИ  
РЕПУТАЦИЮ БРЕНДА В SEO?
Недавний рост числа атак, отравляющих 
SEO-оптимизацию, ставит под угрозу репутацию 
многих брендов.

Лидерами по приросту доли безналичных 
транзакций в разрезе регионов стали 

Мангистауская, Восточно-Казахстанская и 
Алматинская области. Поскольку в регио-
нах безналичные расчеты росли быстрее, 
чем в городах республиканского значения 
(традиционных лидерах проникновения 
«безнала»), «цифровой разрыв» между 
экстремумами за год сократился с 29 п.п. 
до 25 п.п., но остается существенным. Со-
ответственно, основной потенциал роста в 
ближайшие годы сохранится за регионами.

Среди способов безналичных операций 
наибольшей популярностью пользуются 
транзакции в интернете (82,4% от объема). В 
денежном выражении, по итогам 2022 года, 

объем транзакций через интернет составил 
₸84,7 трлн (в 2021 г. – 60,1 трлн тенге). Между 
тем одновременно с ускорением проник-
новения безналичных расчетов растут и 
объемы изъятия наличных из банкоматов. 
В 2022 году казахстанцы обналичили 21,8 
трлн тенге в сравнении с показателем в 20,7 
трлн в 2021 году (+5,2%). На этом фоне темп 
роста денежной массы ускорился в два раза 
(+12,1% за 2022 г. в сравнении с ростом на 
6,0% годом ранее). Рост оборота наличности 
может свидетельствовать о высокой доли 
теневого сектора в экономике, а также о 
сложностях в изменении устоявшихся потре-
бительских паттернов у отдельных граждан.

afk.kz

ТРЕНДЫ
ПОТЕНЦИАЛ РОСТА – В РЕГИОНАХ
По итогам 2022 года объем безналичных карточных транзакций в стране составил 102,8 
трлн тенге (+42%), или 99% к ВВП. Годом ранее этот показатель составил 89% к ВВП. 
На этом фоне доля безналичных операций по стране увеличилась с 77,7% до 82,5% (г/г).



IN BRIEF
ФИНАНСОВО ПОУМНЕЛИ
За три года уровень финансовой грамотности в Казахстане вырос с 
39% до 40,2%, –  оценило Агентство по регулированию и развитию 
финансового рынка.

Люди стали ответственны к оплате счетов, дисциплинированны в 
финансовом планировании и ведении бюджета, в формировании сбе-
режений после уплаты ежемесячных обязательных трат, сообщается 
в пресс-релизе агентства.  

Агентство измеряет уровень финансовой грамотности с 2020 года 
по трем основным компонентам: «Управление собственными финан-
совыми средствами», «Умение использовать финансовые услуги», 
«Информированность о финансовой системе». В 2022 году в исследо-
вание были добавлены два компонента – финансовое мошенничество 
и финансовая грамотность лиц с инвалидностью, отмечается в релизе. 

Общее количество опрошенных респондентов в 2022 году составило 
2 550 человек во всех регионах страны и трех городов республикан-
ского значения. 

Среди опрошенных наибольшая доля была представлена работ-
никами бюджетной сферы (16%), студентами (12,8%), наемными со-
трудниками из частной сферы (9,5%), имеющими семейный бизнес 
(8,9%), государственными служащими (8,1%) и др. Среди респондентов 
44,5% имеют высшее образование, 31,7% средне-специальное, 16,9% 
– среднее. При этом, 62,4% женаты/замужем и более половины (50,5%) 
– женщины. Основной возраст респондентов – от 30 до 49 лет (51,1%), 
заключается в сообщении.

DKNews

КАК ПРЕДСТАВЛЕН ЕНПФ 
В РЕГИОНАХ 
Услуги фонда доступны во всех уголках республики: как в крупных 
городах, так и в небольших населенных пунктах. 

По состоянию на 1 января 2023 года в региональную структуру 
фонда входят 18 филиалов: в городах республиканского значения 
(Астана, Алматы, Шымкент) и в 15-ти областных центрах. В городах, 
где расположены филиалы, действуют 26 отделений, в том числе 18 
отделений непосредственно при самих филиалах. 

В крупных районных центрах и городах действует 61 центр об-
служивания (ЦО), а в районных центрах с невысокой плотностью 
населения и некоторых прочих населенных пунктах – 89 удаленных 
рабочих мест (УРМ), где обслуживание осуществляет один работник 
Фонда.

Всего в ЕНПФ 176 офисов обслуживания. Количество и распре-
деление региональных подразделений устанавливается с учетом 
потребностей населения.

В связи с переименованием города Нур-Султан в город Астана пере-
именован и Филиал АО «ЕНПФ» в городе Астана. Для обеспечения 
доступности услуг и вовлеченности населения в пенсионную систему в 
регионах также действует многофункциональный центр для выездного 
обслуживания «Мобильный офис» - микроавтобус, оснащенный всем 
необходимым для осуществления приема и обслуживания вкладчиков 
(получателей) в удаленных населенных пунктах.

Пресс-служба ЕНПФ

КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ

www.dknews.kz
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Новый закон направлен на предоставле-
ние трех видов процедур (внесудебное 

банкротство, судебное банкротство и восста-
новление платежеспособности) заемщикам, 
испытывающим сложности в обслуживании 
своих займов. 

ВОЗМОЖНОСТЬ НА СЛУЧАЙ 
ФИНАНСОВОГО ЧС

«Напомним, закон о банкротстве физиче-
ских лиц обсуждался на протяжении многих 
лет. Многие эксперты высказывали мнение, 
что у физлица должна быть возможность 
в чрезвычайных ситуациях объявить себя 
банкротом или же через судебное урегу-
лирование постараться восстановить свою 
платежеспособность при посредничестве 
кредиторов», – заявляют в Аналитическом 
центре Ассоциации финансистов Казахстана 
(АФК).

Позиция банков и других кредитных орга-
низаций заключалась в том, что для принятия 
такого закона нужны определенные предпо-
сылки, например, всеобщее декларирование. 
Как известно, оно уже поэтапно вводится 
для определенных категорий населения и 
с 2025 года будет обязательным для всех 
граждан страны. Поэтому принятие закона 
о банкротстве физических лиц в какой-то 
мере двигается параллельно со всеобщим 
декларированием.

Закон РК «О восстановлении платежеспо-
собности и банкротстве граждан Республики 
Казахстан» прежде всего необходим для 
заемщиков, то есть для рядовых граждан, 
которые в силу различных жизненных обсто-
ятельств оказались в крайне затруднитель-
ном финансовом положении и не могут из 
него выбраться без внешней помощи. 

«Кредитор, то есть МФО или коммер-
ческий банк, и без этого закона обладал 
достаточным ресурсом для взыскания 
задолженности со своих должников. Так 
что даже не стоит сомневаться в том, что 
одобренный Сенатом Парламента РК закон 
о банкротстве физлиц призван обеспечить 
граждан правовым механизмом защиты и 
решения финансовых проблем в крайнем 
случае», – уточняет Нурбек Искаков, ана-
литик компании Esperio.

ПРОЦЕДУРЫ 
В Законе «О восстановлении платежеспо-

собности и банкротстве граждан Республики 
Казахстан» для этого предусмотрено три про-
цедуры, которые в полной мере учитывают 
возможные проблемные ситуации. 

Во-первых, это процедура восстановления 
платежеспособности, которая позволяет 
гражданам со стабильным доходом получить 
в суде рассрочку (до 5 лет) на оплату долгов, 
увернуться от статуса банкрота и на ранней 
стадии проблем решить их.

«Во-вторых, это процедуры получения 
статуса банкрота, с урегулированием от-
ношений с кредиторами, в очень тяжелых 
случаях финансовой несостоятельности. 
Это, конечно, неприятно, как и лечение 
в запущенных случаях укоренившейся 
болезни, но важно помнить, что жизнь на 
этом точно не заканчивается, многие очень 
богатые люди проходили через подобные 
процедуры. Некоторые даже неоднократно и 
вновь возвращались на вершину», – говорит 
Нурбек Искаков.

Первая процедура банкротства досудеб-
ная, здесь решаются проблемы при долге 
менее 1600 МРП (сейчас это 5,5 млн тенге). 
Основным условием является отсутствие 
имущества и проведенная с кредитором 
процедура урегулирования просроченной 
задолженности. Есть и другие условия, но, как 
правило, они автоматически выполняются 
при соответствии выше представленным.

«Вторая процедура банкротства судебная, 
здесь решаются проблемы при долге более 
1600 МРП (более 5,5 млн тенге). В данном 
случае финансовые отношения кредитора 
и заемщика будут урегулироваться за счет 
реализации части или всего имущества 
последнего. В случае если его не хватит, то 
оставшийся долг будет списан. При этом 
если единственное жилье заемщика не было 
залоговым, то оно останется в его собствен-
ности», – подчеркивает эксперт. 

Закон должен помочь людям, находящимся 
на разных стадиях финансовых проблем. 
«Но это дело добровольное. И я более чем 
уверен, что большинство граждан, учиты-
вая, что статус «банкрот», как черная метка, 
то взвешенное решение будут принимать. 
Учитывая, что пятилетнее ограничение бу-
дет по получению кредита. И 7 лет в реестре 
будет состоять банкротом. Мы такой прогноз 
не можем сделать, что вот придет именно 
миллион человек. Но по тем заявкам, что к 
нам ежедневно поступают в течение 25 дней 
с января, обратилось более 10 тысяч человек, 
которые изъявляют желание. То есть количе-
ство может больше ближе к сроку», – заявил 
на брифинге вице-министр финансов Ержан 
Биржанов. 

Только заемщики по ипотечным кредитам, 
которые потенциально могут воспользо-
ваться процедурой банкротства, составляют 
6,5 тыс. человек. Это немного: на сегодня 
портфель ипотечного кредита составляет по-
рядка 4,7 трлн тенге, заемщиками являются 
порядка 449 тыс. человек.

Все механизмы подачи заявления на бан-
кротство, проверка данных уже отработаны, 
заверяют в Минфине. По словам Биржанова, 
предусмотрено, что после подачи заявления 
гражданина на банкротство в соответствую-
щие госструктуры будут направляться запро-
сы для проверки информации. 

«Этот 22 источника информации, откуда 
мы получаем данные, – 7 госорганов и 6 ор-
ганизаций, с ними уже налажена интеграция.  
Мы проверяем на соответствие критериям. 
Если гражданин соответствует всем крите-
риям, указанным в законодательстве, то в 
течение 15 дней мы одобряем его заявление 
и включаем его в реестр. Идет дальнейшая 
процедура рассмотрения заявления на бан-
кротство», – объяснил он.

УСЛОВИЯ ДЛЯ РАБОТЫ НОВОГО ЗАКОНА 
В Аналитическом центре АФК говорят, что 

еще одно условие для нормальной работы 
этого закона – большой массив информации, 
которая поможет подтвердить право гражда-
нина на такое банкротство или восстановле-
ние его платежеспособности: «Поэтому при-
нятие такого закона требует высокого уровня 
цифровизации – нужны интегрированные 
базы данных, чтобы все это можно было 
проверить. Для того, чтобы информационная 
система заработала должным образом, этот 
закон вводится в действие с 1 марта текущего 
года, и к этому сроку нужно провести инте-
грацию государственных информационных 
систем с системами Государственного кре-
дитного бюро, Первого кредитного бюро, где 

хранится вся информация о задолженности 
физлиц. Также необходима информация из 
государственных баз данных о физлицах, об 
их движимом и недвижимом имуществе, о 
налогах и т. п.»

Кроме того, уже после урегулирования во-
проса о задолженности и признания физлица 
банкротом требуется проведение мони-
торинга за финоперациями этого лица на 
протяжении трех лет. Для этого также нужно 
определить, что включает в себя этот монито-
ринг и как он будет проводиться, чтобы найти 
баланс между неприкосновенностью частной 
жизни и теми ограничениями, которые на-
кладывает статус банкрота. И, естественно, 
все это должно быть автоматизировано. 

«Поэтому сейчас КГД как уполномочен-
ный орган по этому вопросу вместе с АФР и 
другими заинтересованными госорганами 
ведут соответствующую работу, а банки и 
микрофинансовые организации активно 
подключаются к этому процессу. Вся эта 
«домашняя работа» должна быть проделана, 
чтобы люди могли в упрощенном порядке (в 
случае внесудебного банкротства) получить 
такой статус. Поэтому мы считаем, что при-
нятие такого закона оправдано, поскольку 
он будет помогать решению проблем как у 
отдельно взятого гражданина, так и в целом 
будет способствовать повышению дисципли-
ны у заемщиков», – уверены в АФК.

Что касается кредитов, то здесь есть два 
аспекта. Первый – нужно повышать фи-
нансовую грамотность населения и люди 
должны осознанно брать кредиты только в 
том случае, если они в состоянии их вернуть. 
Второй – когда ситуация действительно 
зашла в тупик, заемщику не удалось найти 
компромисс с кредитором и договориться о 
реструктуризации задолженности, либо если 
эта реструктуризация не помогает. 

«Все, конечно же, зависит от индивиду-
альной ситуации каждого заемщика, но в 
общем и целом, пока есть возможность не 
пользоваться процедурами банкротства 
и при этом не наращивать кредитную на-
грузку (увеличение доходов, сокращение 
расходов, продажа части имущества, займы 
у родственников), нужно безусловно ис-
пользовать альтернативные методы, потому 
что банкротство –услуга достаточно дорогая 
(судебное банкротство 70 тыс. тенге в месяц, 
а средняя продолжительность процедуры 
банкротства может составлять 11-12 меся-
цев)», – считает  аналитик компании Esperio. 

Опыт соседней России (где закон о бан-
кротстве физических лиц действует с 2015 
года) показывает, что за семь лет его рабо-
ты ежегодная доля граждан, признанных 
банкротами, выросла до 0,4% от общего 
количества заемщиков. 

«При том, что в Казахстане на текущий мо-
мент около 6,9 млн заемщиков физлиц, что 
очень близко по соотношению количества 
заемщиков к общей численности граждан 
в России, можно ожидать, что только к 
2027-2030 году статус банкрота будет при-
знаваться лишь у 27-28 тыс. казахстанцев в 
год. При том что до этого момента институту 
банкротства в РК предстоит достаточно 
долгий путь развития, когда статистика 
банкротств будет гораздо меньше», – за-
ключил Нурбек Искаков. 

Несмотря на то, что свыше миллиона ка-
захстанцев могут объявить себя банкротами, 
скорее всего они не прибегнут к болезненной 
процедуре и будут напрямую договариваться 
о реструктуризации долгов с финансистами 
или коллекторами.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Общая ссудная задолжен-
ность составила 35,7 трлн 

тенге. Увеличившись на 23% по 
итогам 2022 года, или на 8,2 трлн 
тенге. Объем беззалогового по-
требкредитования в Казахстане 
достиг 7,4 трлн тенге. Такое за-
явление сделал глава Первого 
кредитного бюро Руслан Ома-
ров на пресс-конференции FCB 
Media Day. 

ПОРТФЕЛЬ 
«На долю бизнес-кредитова-

ния пришлось 56,6% от общего 
объема ссудной задолженности. 
Розничное кредитование соста-
вило 43,4%. (…) Розница выросла 
до 15,5 трлн тенге, или на 29,2%. 
Портфель потребительского без-
залогового кредитования достиг 
7,4 трлн тенге по состоянию на 
первое января 2023 года. Рост 
составил 28,3%, или 1,6 трлн 
тенге», – уточнил Руслан Омаров.

КАТЕГОРИИ ЗАЕМЩИКОВ   
Распределение портфеля по-

требительского беззалогового 
кредитования по суммам выгля-
дит следующим образом. К пер-
вой группе относятся заемщики, 
а их число составляет порядка 
3,5 млн человек, чей кредит не 
превышает 500 тыс. тенге. Это 
говорит о том, что эти люди пред-
почитают брать небольшие по-
требительские кредиты, которые 
в течение короткого срока можно 
возвратить. Для них гораздо про-
ще погасить кредит на 100 тыс., 
200 тыс. или 500 тыс. тенге, чем, 
к примеру, миллион или больше.

Поэтому, по данным на январь 
2023 года, средняя задолжен-
ность составляет 202 тыс. тенге. 
Если сравнивать с аналогичным 
периодом 2022 года, то разница 
в целом небольшая. В прошлом 
году средняя задолженность со-
ставляла 200 тыс. тенге. В целом 
общее число заемщиков (3,5 
млн человек) – составляет всего 
лишь 10% от объема портфеля 
беззалоговых займов, или около 
740 млрд тенге. Если сравнивать 
портфель заемщиков с анало-
гичным периодом 2022 года, то 
можно отметить, что портфель 
вырос на 9%.

Ко второй группе относится 
90% заемщиков (а это 6,3 млн 
человек), они занимают 55% 
портфеля, или около 4,1 трлн 
тенге. Их сумма задолженности 
варьируется в пределах от 500 
тысяч до 2,5 млн тенге. Годовой 
рост в этом сегменте также не 
превысил темпов инфляции и 
составил 16,3%.

К третьей группе относится 
всего лишь 10% заемщиков. Они 
занимают 45% общего портфеля 
(или 3,3 трлн тенге). Именно их 
портфель растет быстрее всего. 
К слову, за 2022 г. суммарная 
задолженность 10% заемщиков 
выросла на 47%.

«По сути эти 10% заемщиков 
занимают львиную долю портфе-
ля, и это всего 700 тысяч человек, 
имеющие задолженность более 
2,5 млн тенге. Этот портфель 
самый быстрорастущий из трех. 
Задолженность по этим 10% 
заемщиков выросла на 47%», – 
уточнил глава ПКБ.

ЛИНЕЙКА
В настоящее время несколько 

банков готовят различные про-
дукты в линейке беззалоговых 

потребзаймов и рассрочке. «Мы 
фиксируем активный рост спро-
са на потребительские кредиты 
по мере улучшения условий 
кредитования и запуска промо-
активностей различных банков. 
Очень много рассрочек берется 
через приложения банков. Кро-
ме того, на рынок влияет повы-
шение потребности в деньгах. 
Инфляция серьезно удорожила 
жизнь казахстанцев», – говорит 
финансовый аналитик Руслан 
Сундетов. 

Руслан Омаров согласен с этим 
утверждением и уверен, что 
спрос на покупки в рассрочку 
будет расти и в этом году: «В 
нашей стране практически все 
кредитные организации на-
чинают предлагать рассрочку. 
Поэтому логично предположить, 
что количество таких займов бу-
дет сильно расти. Рассрочка вы-
годна для человека: ты платишь 
равные суммы от трех до шести 
месяцев за товар, который ты тут 
же получил».

ИПОТЕКА  
Общее количество выданных в 

прошлом году ипотечных займов 
составило 159 тыс. единиц. Это на 
3,6 тыс. единиц, или 2,2%, меньше 
уровня 2021 года. При этом сумма 
выдач увеличилась на 12,2%, до-
стигнув 2,3 трлн тенге. 

«Пик выдач ипотечных креди-
тов пришелся на октябрь (236,7 
млрд тенге). Этот период отме-
чался высокими темпами роста 
цен на жилье (в первую очередь 
– его аренду), что стало одним 
из стимулирующих факторов.  
При этом объем кредитования 
был связан как с увеличением 
количества выданных креди-
тов, так и увеличением средней 
и медианной суммы, – заявил 
глава ПКБ. – В целом рынок не от-
реагировал на цикл повышения 
базовой ставки. Медианный раз-
мер ГЭСВ по выданным займам 
снизился с 7,3% в январе до 7,22% 
в декабре. Средний размер ГЭСВ 
вырос с 8,45% до 9,58% в декабре, 
но рост начался в IV квартале. Это 
говорит о высокой доле льготных 
программ на рынке». 

На 1 января 2023 года ипо-
течный портфель с учетом вне-
балансовых кредитов составил 
5,2 трлн тенге, увеличившись за 
год на 39,5%, или 1,5 трлн тенге. 
Качество портфеля стало лучше: 
доля кредитов с просрочкой в 90 
и более дней снизилась с 6,1% до 
4,2%. Общий объем подобных за-
ймов составил 219 млрд тенге, из 
которых больше половины при-
ходится на кредиты, выданные 
до 2010 года. 

«Ипотека будет расти, но мень-
шими темпами. То, что у нас про-
изошло в 2021-2022 годах – это 
было связано с тем, что люди 
вкладывали деньги в недви-
жимость со своих пенсионных 
накоплений. Мы понимаем, что 
у нас население растет, потреб-
ность в жилье растет, количество 
арендного жилья прирастает. 
Кроме того, в Казахстан прибыло 
большое количество релокантов, 
поэтому ипотека будет расти, 
но незначительно», – заключил 
генеральный директор ПКБ.

После осеннего скачка цен 
на арендное жилье многие ка-
захстанцы решили обзавестись 
собственным, поэтому нам легче 
быть должным банку, чем еже-
месячно подстраиваться под рост 
цен на аренду. 

ПРИВЫЧКА 
ЖИТЬ В ДОЛГ 
Потребители сильнее всего ощущают тяжесть самой 
сложной за последние 10 лет ситуации в экономике 
Казахстана: на фоне снижения ВВП, инфляции за 20% 
и мизерного роста доходов населения выросли 
процентные ставки на займы. При этом казахстанцы 
не отказываются от ссуд.

БАНКРОТСТВО  
ФИЗЛИЦ:  
ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ  
ЗАКОН
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ИНТЕГРАЦИЯ

Алевтина ДОНСКИХ, 
фото предоставлено пресс-службой ЕЭК

-Артак Каджикович, нач-
нем разговор, во всех 

смыслах, с хлеба насущного. В 
последние годы во всем мире 
обострились задачи обеспе-
чения продовольственной 
безопасности. Как с учетом 
географических и климати-
ческих условий стран ЕАЭС на 
уровне ЕЭК решаются вопросы 
системного самообеспечения 
Союза продуктами питания и 
как работает здесь принцип 
взаимодополняемости эконо-
мик наших стран? 

– В настоящее время страны 
Евразийского экономического 
союза полностью покрывают 
внутренние потребности в зерне, 
свинине, мясе птицы, молоке, 
растительных маслах и яйцах за 
счет собственного производства. 
В целом по ЕАЭС в прошлом году 
показатель самообеспеченности 
составил 93%. В силу объективных 
причин отмечается лишь недо-
статок собственных фруктов и 
ягод.

За 11 месяцев 2022 года про-
изводство сельскохозяйственной 
продукции по сравнению с ана-
логичным периодом 2021 года 
увеличилось на 5,1%. В Казахста-
не, кстати, зафиксирован самый 
высокий рост – 8,5%. Следом идут 
Кыргызстан – 6,4%, Россия – 4,7%, 
Беларусь – 3,5%.

Важную роль в обеспечении на-
селения Союза продовольствием 
играет взаимная торговля, объ-
емы которой в 2021 году достигли 
почти 

12 млрд долларов, увеличив-
шись по сравнению с 2018 годом 
на 35%. Так, Беларусь снабжает 
партнеров по ЕАЭС мясомолоч-
ной продукцией, Россия – под-
солнечным маслом. Армения и 
Кыргызстан за счет поставок из 
стран Союза могут практически 
полностью закрыть свои потреб-
ности в растительных маслах 
и сахаре, а также значительно 
повысить обеспеченность мясом. 

В то же время эти государства-
члены имеют высокий потенциал 
по снабжению Союза фруктами и 
овощами. Казахстан поставляет 
на общий аграрный рынок молоч-
ную продукцию, пшеницу, мас-
личные культуры, макаронные 
изделия, минеральные и сладкие 
газированные воды. Безусловно, с 
учетом беспрецедентных эконо-
мических вызовов государства-
ми-членами предпринимаются 
системные совместные шаги по 
укреплению продовольственной 
безопасности. На уровне Союза 
утверждены общие принципы и 
подходы к обеспечению продо-
вольственной безопасности. 

В этом документе страны ЕАЭС 
закрепили намерения обеспечи-
вать продовольственную безо-
пасность Союза за счет собствен-
ного производства, реализации 
потенциала взаимной торговли, 
а также снижения зависимости 
от импорта материально-тех-
нических ресурсов для АПК. Для 
достижения обозначенных целей 
стоят задачи по повышению 
эффективности производства, 
развития сотрудничества в сфе-
ре государственной поддержки 
сельского хозяйства, селекции 
и семеноводства, племенного 
животноводства.

– В прошлом году возникали 
ситуации, связанные с дефи-
цитом и запретом поставок 
отдельных видов продукции 
– сахара, муки, зерна, яиц – в 
пределах ЕАЭС. Эти вопросы 
в компетенции ЕЭК, и какие 
рычаги воздействия или уре-
гулирования вопроса может 
применить ЕЭК?

– Обострение экономической 
ситуации в мире, выраженное 
в том числе нарушениями ло-
гистических цепочек и циклов 
сельскохозяйственного произ-
водства и, как следствие, повы-
шенным спросом на продукты 
питания, а также дисбалансом 
на продовольственных рынках, 
наблюдается уже несколько лет, 
с момента начала пандемии 
COVID-19. 

Артак КАМАЛЯН:

«БУДУЩЕЕ – ЗА ПРОМЫШЛЕННОЙ 
КООПЕРАЦИЕЙ. 
И ЗАДАЧА ЕЭК СТИМУЛИРОВАТЬ 
РОСТ ИНВЕСТИЦИЙ 
В МНОГОСТОРОННИЕ ПРОЕКТЫ»

В эти дни в Алматы проходит заседание Евразийского межправительственного 
совета, где обсуждаются актуальные вопросы интеграции стран ЕАЭС. Однако в 
интеграционных процессах людей более всего интересует не столько повестка 
очередного заседания или встречи, а конкретные результаты работы, касающиеся 
их напрямую: продовольственная насыщенность рынков стран-партнеров, 
обеспеченность лекарственными средствами первой необходимости, развитие 
импортозамещающих производств. 
Поговорим об этом с Министром по промышленности и агропромышленному 
комплексу Евразийской экономической комиссии Артаком КАМАЛЯНОМ, 
который дал эксклюзивное интервью газете «Деловой Казахстан».

Для того, чтобы минимизиро-
вать возможные риски, связан-
ные с нехваткой продовольствия 
и повышением на него цен, 
правительства государств ЕАЭС 
вводили временные ограничения 
на вывоз отдельных товаров за 
пределы своих стран, в том числе 
в отношении партнеров по союзу. 

Подчеркну, что обеспечение 
продовольственной безопас-
ности – один из важнейших эле-
ментов национальной безопас-
ности, поэтому в рамках своих 
компетенций ЕЭК совместно с 
государствами-членами особое 
внимание уделяет выстраиванию 
действенных механизмов межго-
сударственного сотрудничества в 
этой сфере.  

С 2021 года на площадке Евра-
зийской экономической комис-
сии действует рабочая группа, 
которая в случае необходимости 
собирается и прорабатывает 
возможности дополнительных 
поставок сельхозтоваров пар-
тнерам по Союзу для покрытия 
возникшего дефицита на вну-
тренних рынках по причине 
форс-мажорных обстоятельств. 
Заседания этого рабочего орга-
на проводятся в оперативном 
порядке по инициативе любой 
страны ЕАЭС.

Также ежегодно формируются 
и на уровне Евразийского меж-
правительственного совета рас-
сматриваются балансы спроса и 
предложения государств-членов 
по 17 видам сельскохозяйствен-
ных товаров. Понимая важность 
обеспечения продовольственной 
безопасности, в прошлом году 
страны определили перечень то-
варов первой необходимости, по 
которым на уровне Совета Комис-
сии утверждаются индикативные 
балансы спроса и предложения.   

Это: пшеница и меслин, ячмень, 
кукуруза, семена подсолнечника, 
сахар, масло подсолнечное. 25 
января на заседании Совета ЕЭК 
были утверждены индикативные 
балансы на указанные продо-
вольственные товары на этот год.

Отдельно следует отметить 
предусмотренные Договором о 
Евразийском экономическом со-
юзе полномочия ЕЭК по таможен-
но-тарифному и нетарифному 
регулированию. В этом плане с 
учетом складывающейся ситуа-
ции на рынке товаров принима-
ются решения по установлению 
квот на ввоз из третьих стран 
недостающих объемов товаров, 
применению пониженного уров-
ня таможенных пошлин. 

– Расскажите о работе по 
поддержке цифровизации в 
АПК и развития органического 
сельского хозяйства, предло-
женных инструментов госу-
дарственного регулирования. 

Какие ставились цели, и можно 
ли уже оценить первые резуль-
таты, например, в Казахстане?

– Мы провели аналитическую 
работу по изучению текущих 
тенденций в цифровизации АПК 
и сформулировали ряд рекомен-
даций для стран ЕАЭС. В частно-
сти, фундаментальным условием 
является обеспечение на государ-
ственном уровне физической и 
экономической доступности ин-
тернета и информационно-ком-
пьютерных технологий в сельской 
местности. Наряду с этим важно 
повышение цифровой грамот-
ности, используя академические 
и краткосрочные программы 
обучения студентов и селян, в 
рамках которых возможна пре-
зентация цифровых решений, 
повышающих эффективность 
ведения сельского хозяйства.

Отмечу, что в рамках Союза 
есть высокая заинтересованность 
в распространении опыта Казах-
стана по внедрению цифровой 
платформы Qoldau для получе-
ния/выдачи сельскохозяйствен-
ных субсидий. В части органи-
ческого сельского хозяйства 
подчеркну, что одним из базовых 
принципов функционирования 
Евразийского экономического со-
юза является свободное движение 
товаров на всей его территории.

Однако принятие государства-
ми Союза национальных законо-
дательств в сфере производства и 
обращения органической продук-
ции, имеющих свои регуляторные 
особенности, создало ограниче-
ние для свободного перемещения 
в ЕАЭС товаров, произведенных 
органическим способом. В этой 
связи главы правительств стран 
– участниц Союза утвердили в 
2021 году «дорожную карту» по 
формированию в ЕАЭС общего 
рынка органической сельскохо-
зяйственной продукции. 

Ключевой пункт документа 
– разработка международного 
договора для обеспечения бес-
препятственного обращения ор-
ганической продукции. Комиссия 
совместно с уполномоченными 
органами и отраслевыми ассо-
циациями государств Союза под-
готовила проект международного 
договора – соглашение о порядке 
признания в рамках ЕАЭС про-
дукции органической. 

– Что это означает? Спо-
собно ли новое соглашение 
существенно облегчить жизнь 
аграриям? 

– Безусловно, вся проводимая 
работа имеет колоссальное зна-
чение для тех, кто занят в сфере 
органики. В рамках международ-
ного договора будут определены 
общесоюзные, унифицирован-
ные требования к производству 
и маркировке органической 

продукции, а также закреплен 
принцип взаимного признания 
сертификатов соответствия ор-
ганического производства. 

Выполнение этих требова-
ний обеспечит любому произ-
водителю беспрепятственный 
выход на общий рынок ЕАЭС, 
составляющий более 180 млн 
потребителей. Документ одобрен 
Коллегией ЕЭК и в данный момент 
проходит внутригосударственное 
согласование. 

– ЕЭК был сформирован 
перечень лекарств, производ-
ство которых рекомендуется 
обеспечить в Союзе. Чем еще 
может комиссия поддержать 
эту работу, есть ли план реа-
лизации проектов в фармако-
логии, в том числе на основе 
кооперации стран ЕАЭС? 

– В текущей ситуации, когда на 
фармацевтическом рынке пре-
валируют импортные препараты, 
обеспечение лекарственной без-
опасности – непростая задача. Ее 
решение требует комплексной 
проработки и глубокой трансфор-
мации не только промышленных 
предприятий, но и регуляторных 
подходов.

Формирование общего рынка 
лекарственных средств стало 
основой структурных преобразо-
ваний в этой сфере. На площадках 
государств-членов налажено 
производство вакцин против ко-
ронавирусной инфекции. Ведется 
работа по их обеспечению стан-
дартными образцами, а также по 
организации их производства в 
Союзе.

Одновременно реализуется 
утвержденный Евразийским 
межправительственным советом 
в 2021 году План мероприятий по 
повышению уровня обеспечен-
ности государств – членов ЕАЭС 
стратегически важными лекар-
ственными препаратами и фар-
мацевтическими субстанциями 
для медицинского применения. 
Их производство должно быть 
обеспечено в Евразийском эко-
номическом союзе до 2024 года.

Помимо упомянутого перечня, 
документ содержит ряд меропри-
ятий аналитического, органи-
зационного и стимулирующего 
характера. Они направлены на 
создание комфортных условий 
для развития отечественных 
фармкомпаний, стимулирова-
ние производства современных 
оригинальных лекарств по пол-
ному циклу, а также уменьшение 
доли производства препаратов-
дженериков национальными 
компаниями. Мы подготовили 
обзоры отрасли производства 
лекарственных препаратов и 
фармацевтических субстанций 
в Союзе. Утвержден и размещен 
на сайте Союза перечень про-

изводителей лекарственных 
препаратов и фармацевтических 
субстанций.

Кроме того, на площадке про-
фильной рабочей группы про-
рабатываются предложения по 
формированию кооперационных 
цепочек и использованию меха-
низмов поддержки кооперацион-
ных проектов в сфере производ-
ства лекарственных препаратов 
и фармацевтических субстанций.

– ЕЭК предлагает новые ме-
ханизмы развития промыш-
ленной кооперации. О каких 
отраслях идет речь, что каж-
дой из стран-участниц может 
дать такая кооперация и что 
каждая из них может внести в 
этот «кооператив», в частности 
Казахстан? 

– Да, в октябре прошлого года 
главы правительств наших стран 
договорились о создании нового 
механизма софинансирования 
кооперационных проектов в про-
мышленности. Средства будет 
выделять бизнес и банковские ор-
ганизации, а ЕЭК, в свою очередь, 
за счет союзного бюджета будет 
компенсировать только ставку 
по кредиту. Премьеры государств 
ЕАЭС видят возможность в субси-
дировании проекта до размера 
ключевой ставки или базовой 
ставки рефинансирования. 

Наша задача – стимулиро-
вать рост инвестиций в много-
сторонние проекты. Поэтому 
ключевыми приоритетами при 
отборе кейсов будет участие в 
них трех и более сторон и расче-
ты финансовой эффективности. 
Участие компаний в проекте 
будет оцениваться через такие 
показатели как создание рабочих 
мест, модернизация или создание 
новых мощностей, объем вза-
имной торговли и инвестиций, 
оказание проектных или инжи-
ниринговых услуг.

Отрасли промышленного со-
трудничества определены ре-
шением глав правительств в 
рамках Основных направлений 
промышленного сотрудничества. 
Сейчас, на стадии запуска ново-
го механизма, мы не считаем 
целесообразным сокращать этот 
список. 

Конечно, объем инвестиций 
и сроки окупаемости проектов 
в разных секторах существенно 
отличаются. Кроме того, объем 
инвестиций также зависит от 
стадии реализации проекта. Как 
правило, инвестпроекты в про-
мышленности имеют длительные 
сроки окупаемости, поэтому в 
получении поддержки от банков 
сектора устойчивого роста могут 
иметь приоритет.

Если говорить о Казахстане, то 
республика в 2022 году показала 
хороший рост в таких отраслях 
как химическая промышленность 
– на 10%, машиностроение – более 
чем на 9%, легкая промышлен-
ность – на 6%, металлургия – на 
2%.  К слову, эти отрасли являются 
приоритетными во всех государ-
ствах-членах, а проекты в них 
могут представлять большой 
интерес для кооперационного 
сотрудничества.    

Мы готовы оказывать содей-
ствие любым бизнес-инициати-
вам казахстанской стороны как 
в части поиска партнеров для 
сотрудничества, так и в части 
подготовки и обоснования не-
обходимых заявок на льготное 
финансирование. Для этого у нас 

созданы отраслевые экспертные 
рабочие группы. Дополнительные 
механизмы и меры поддержки на 
межгосударственном уровне – та-
рифные решения, корректировка 
защитных механизмов и прочие 
– могут обсуждаться и согласовы-
ваться в рамках Комиссии по ко-
операции и импортозамещению, 
действующей на площадке ЕЭК.

– Речь идет о недавно создан-
ном рабочем органе – Комис-
сии по кооперации и импорто-
замещению в приоритетных и 
высокотехнологичных отрас-
лях промышленности, которую 
вы возглавили? Каков подход 
к определению направлений 
развития импортозамещения, 
реалистичности проектов, воз-
можности их финансирования, 
определения рынка сбыта? 

– Да, все верно. 20 декабря 2022 
года Коллегия ЕЭК сформирова-
ла Комиссию по кооперации и 
импортозамещению в приори-
тетных и высокотехнологичных 
отраслях промышленности. В 
состав нового рабочего органа 
вошли заместители министров 
промышленности, науки, эконо-
мики, конкуренции, транспорта, 
строительства, энергетики, ино-
странных дел стран ЕАЭС.

Комиссия призвана оказывать 
комплексное содействие в орга-
низации работы по кооперации 
и импортозамещению, разра-
батывать механизмы и инстру-
менты поддержки кооперации 
и импортозамещения, помогать 
выстраивать кооперационные 
импортозамещающие производ-
ственные цепочки на уровне Со-
юза, вырабатывать предложения 
для повышения конкурентоспо-
собности евразийской высоко-
технологичной продукции на 
внутреннем и внешнем рынках.

На первом этапе нам предстоит 
определиться с критериями вы-
сокотехнологичности продукции 
и соответствующим перечнем 
продукции. Одновременно будет 
продолжена работа по допол-
нению и актуализации Карты 
индустриализации ЕАЭС. 

– В Казахстане есть авто-
производства, которые уже 
выпускают электромобили. 
Однако их редко встретишь 
на наших автотрассах в силу 
неразвитости сети заправок. 
ЕЭК предлагает использовать 
опыт Беларуси в строительстве 
зарядной инфраструктуры в 
странах ЕАЭС. Насколько он 
адаптивен для других стран 
и окупаем с точки зрения 
бизнеса?  

– Созданная в Беларуси сеть 
электрозаправок – это порядка 
600 станций, действительно, от-
крывает широкие возможности 
для использования электротранс-
порта. Важно отметить, что эта 
программа предусматривает ис-
пользование двух типов зарядных 
станций – Mode 3 и Mode 4.

Станции Mode 3 будут уста-
навливать в тех местах, где люди 
пребывают достаточно долго – 
вблизи офисов, бизнес-центров, 
гостиниц, парков и историко-
культурных объектов. Заправки 
типа Mode 4 планируется разме-
щать там, где пребывание людей 
обычно не превышает одного 
часа, однако позволит владельцу 
электромобиля полностью заря-
дить аккумулятор. Это крупные 
торговые центры, АЗС, стоянки 
такси возле вокзалов и аэро-
портов. 

В конце прошлого года в Мин-
ске состоялось торжественное от-
крытие супербыстрого зарядного 
комплекса общей мощностью 700 
кВт. Он позволяет одновременно 
зарядить восемь электромобилей. 
В этом году в Беларуси планируют 
ввести в эксплуатацию еще 8 та-
ких зарядных комплексов.

Конечно же, этот опыт не может 
быть не интересен и не ценен в 
рамках продвижения и развития 
электротранспорта в других стра-
нах ЕАЭС. 

Подчеркну, что если говорить 
о развитии зарядной инфра-
структуры в странах ЕАЭС, то оно 
невозможно без государственной 
поддержки, которая должна стать 
драйвером развития электромо-
бильной отрасли в целом, хотя 
для бизнес-инвестиций это на-
правление тоже представляется 
перспективным.

Евразийская экономическая 
комиссия предложила ряд ме-
роприятий по созданию в стра-
нах ЕАЭС условий для запуска 
совместных кооперационных 
проектов критически важной 
инновационной и высокотех-
нологичной продукции в сфере 
электромобилестроения. 
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КАСПИЙСКИЙ ЦИФРОВОЙ ХАБ ПОВЕСТКА ДНЯ

СТРОИТЕЛЬСТВО

ПРЕДСТОЯТ 
ТЫСЯЧИ 
НОВОСЕЛИЙ
За последние семь лет в Павлодарской 
области ввели в эксплуатацию свыше двух 
миллионов квадратных метров жилья, 
а это около 18 тысяч квартир.   

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область,  
фото Валерия БУГАЕВА

При этом 60% жилищного строительства приходится 
на Павлодар. Об этом сообщил на недавней на 

пресс-конференции руководитель областного управ-
ления строительства Кадылжан Сатиев. По его словам, 
активно идет застройка первой очереди микрорайона 
«Достык» площадью 95 га.

Уже завершены работы по шести жилым домам, это 
около 500 квартир. Продолжается строительство семи 
многоэтажек по программе «Нұрлы жер», два дома в 
микрорайоне возводятся по линии СПК «Павлодар». 
Кроме того, СПК ведет строительство еще двух жилых 
домов, планируется ввести их в эксплуатацию в на-
ступившем году. В них предусматривается доступ для 
маломобильных групп населения.

– Одновременно подводится инженерно-коммуника-
ционная инфраструктура и благоустраиваются первый, 
третий и шестой пусковые комплексы первой очереди, 
– ответил Кадылжан Сатиев.

Еще один комплекс многоэтажных домов заклады-
вается на северной окраине Павлодара. Здесь на 276 
гектарах планируется разместить высотные жилые кор-
пуса, социальные объекты, парки и защитные зеленые 
насаждения. Общая площадь жилья – 572 тысячи ква-
дратных метров. В перспективе жителями этого района 

станут 11,4 тысячи человек. Реализация проекта – один 
из вариантов решения проблемы точечной застройки 
города, который также позволит нарастить объемы 
жилищного строительства. 

В Экибастузе и Аксу в основном ведется строительство 
арендного жилья, так как спрос на кредитное практиче-
ски отсутствует. В Экибастузе за счет бюджетных средств 
построили две из восьми девятиэтажек в 21-м микро-
районе, это 180 квартир. В Аксу возводят четыре дома 
на 386 квартир, один планируют сдать до конца года. На 
очереди в этих двух городах еще новые жилые корпуса.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

По данным руководителя управления про-
куратуры Мангистауской области Мергена 

Мендигалиева, в суд уже поданы 12 исковых за-
явлений о сносе уже построенных объектов такими 
компаниями как: «Bazalt LTD», «Tetis Construction», 
«Kaz Elit Stroy», «Интерьер Строй Актау», «Kaz Elit 
Stroy», «Mega Technology Company», «КазСтройПре-
миум», «Garden Group», «Тарлан Строй», «Нур-Али», 
«Аштар Строй» и «Корпорация КСМ». По одному из 
жилых комплексов уже вынесено решение о сносе.  

«Кроме того, выявлено 6 фактов незаконного 
привлечения средств дольщиков. То есть, компании 
заключили договоры, привлекая деньги граждан, 
при этом без оформления соответствующего 
разрешения по закону. На недобросовестных за-
стройщиков наложен административный штраф в 
размере 5,2 млн тенге. Это такие ТОО как «ESG», 
«Safi Stroi», «Юпитер Строй Сервис», «Amanat PCC 
Group», «Компания Нур Сервис», «Интерьер Строй 
Актау», – пояснил Мерген Мендигалиев. 

По результатам проверки выявлено 107 объектов 
незаконного строительства (не оформивших со-
ответствующее разрешение от уполномоченного 
органа) по городу Актау, на которые наложен штраф 
в размере 67 млн тенге.

«По 107 объектам незаконного строительства 
компании привлекли к ответственности – у них 
не было разрешительных документов. Уполномо-
ченный орган внес предписания об устранении 
нарушений законности.  Есть определенное вре-
мя – месяц. Это время им дается для устранения 

нарушений.  А затем уполномоченный орган 
может зайти с проверкой повторно», – отметил 
руководитель управления прокуратуры Манги-
стауской области.  

На брифинге в прокуратуре также затронули и 
вопросы дольщиков. По закону застройщик обязан 
взять разрешение о привлечении средств доль-
щиков в акимате. «Но, к сожалению, застройщики 
эти процедуры закона обходят – разные договоры 
придумывают и заключают. Мы объясняли гражда-
нам, но никто не прислушивается. На свой страх и 
риск заключают договоры», – рассказал прокурор 
области Руфат Куттуков. 

В прокуратуре даже разработали памятку «Не 
будь обманутым», где четко указано, какие доку-
менты необходимо потребовать у застройщика, 
прежде чем отдавать ему кровно заработанные. 

«Нужны три документа. Их застройщик обязан 
предоставить. Первый –разрешение от акимата. 
Дал ли акимат добро на привлечение средств 
дольщиков? Если по плану 9 этажей должны 
построить, то сначала они должны возвести их, 
а потом акимат разрешает привлекать средства 
дольщиков. Второй документ – разрешение Фонда 
гарантирования РК. И третий – разрешение банков 
второго уровня», – пояснил Ержан Турмагамбетов, 
заместитель прокурора области. 

Что касается точечной застройки в Актау, то 
сейчас проводится проверка по поручению гене-
ральной прокуратуры. К примеру, в 6 микрорайоне 
на земле общего пользования начато строительство 
многоэтажного жилого дома.  Городской акимат 
подал в суд иск о его сносе.

НОВОСТРОЙКИ… ПОД СНОС
В Актау могут пойти под снос 12 незаконно построенных жилых комплексов. 
Уже не первый год в областном центре власти проводят мониторинги 
строительства новых жилых объектов. Но, к сожалению, факты незаконного 
строительства до сих пор всплывают.

Николай КРАВЕЦ, Караганда 

По итогам минувшего года в рамках 
этого по Карагандинской области за 

счет всех источников финансирования 
введено в эксплуатацию 597,2 тысячи кв. 
м жилья (5,2 тыс. квартир) с ростом на 2,6% 
к 2021 году. Из всего объема ввода 27% 
приходится на индивидуальное жилье, 
66% – на коммерческое и 7% – на жилье 
государственного сектора. 

– Инвестиции в жилищное строительство 
по области составили 84 млрд тенге, из них 
в областном центре 70 млрд тенге, или 
83%, – сказал руководитель управления 
строительства, архитектуры и градостро-
ительства Карагандинской области Мурат 

Магзин. – По итогам 2022 года введено 
порядка 500 квартир бюджетного жилья 
в городах Балхаше, Приозерске, Сарани, 
Темиртау, Шахтинске, а также в Бухар-Жы-
рауском, Нуринском районах. В этом году 
планируется ввод 608 тыс. кв. м жилья с 
ростом на 1,8% к уровню 2022 года. 

На реализацию задач Национального 
проекта «Сильные регионы – драйвер раз-
вития страны» в 2023 году предусмотрено 
1,7 млрд тенге на строительство арендного 
жилья. В текущем году запланировано 
строительство в Караганде, Абае, Шах-
тинске, Осакаровском, Бухар-Жырауском, 

Шетском, Актогайском, Каркаралинском 
и Нуринском районах. Всего планируется 
обеспечить порядка 400 очередников из 
числа социально уязвимых слоев населения 
и многодетных семей. 

В 2022 году введено в эксплуатацию 5 
социально-значимых объектов, в том числе. 
В текущем году ведется строительство 37 
объектов. Из них в 2023 году планируется 
завершить строительство в Караганде об-
ластной многопрофильной детской боль-
ницы на 200 коек и пристройки операци-
онно-реанимационного блока областного 
онкологического диспансера, пристройки 

к лицею-интернату, а также –строительство 
школ в селах Новостройка Бухар-Жыра-
уского района, Талды Каркаралинского 
района, школьного спортзала в Сарани, 
ветеринарных пунктов в поселках Бота-
кара Бухар-Жырауского района и Актогай 
Актогайского района. 

По программе «Ауыл – ел бесігі» ведется 
строительство 6 фельдшерско-акушерских 
пунктов, реконструкция существующего 
стадиона в селе Актогай и ряд других 
важных для сел социальных объектов во 
многих районах области.    

С 2022 года на территории новой инду-
стриальной зоны в Сарани запущено пред-
приятие по производству шин «KamaTyres. 
KZ». Индустриальная зона в перспективе 

обеспечит работой почти 6 тысяч человек. 
Сейчас ведется строительство объектов 
инфраструктуры индустриальной зоны в 
Сарани.

В 2023-2025 гг. по программе «Комфорт-
ная школа» в области будет построено 18 
школ на 14 500 ученических мест. Только 
в 2023 году планируется строительство 
10 школ. На 2023 год за счет целевого 
трансферта из Национального фонда на 
строительство этих школ предусмотрены 
средства в сумме 17,6 млрд тенге. В 2024 
году планируется строительство 8 школ. 

По Карагандинской области имеются 365 
населенных пунктов, 355 из которых обе-
спечены новыми генеральными планами, 
что составляет 97% обеспеченности. Также 
по городам областного значения разрабо-
тан 51 проект детальной планировки. 9 рай-
онных центров обеспечены генеральными 
планами, совмещенными с ПДП.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай

Компания остановила выдачу техусловий на 
проектирование и строительство объектов в 

Костанайской области. Причина в том, что в регионе 
закончились мощности поставок газа. Это произошло 
еще два года назад. «С начала 2021 года областной 
производственный филиал АО «КазТрансГаз Аймак» 
закрыл выдачу технических условий на проектирова-
ние и подключение к газораспределительным сетям, 
подключенным к ГРС-2 и ГРС-3 города Костаная, в 
связи с достижением стопроцентной загрузки газора-
спределительных станций», – сообщила пресс-служба 
Палаты предпринимателей «Атамекен» по области.

Пора выйти из этой заморозки, газовый вопрос не 
решается уже два года, говорят предприниматели 
региона. Все эти годы предприниматели ждали, когда 
компания вновь начнет выдавать техусловия и бизнес 
начнет двигаться. Ведь изначально было заявлено, что 
срок моратория составит 2 года.

«Сегодня бизнес стоит перед огромной проблемой, 
каким образом вести проектирование и строительство 
объектов социального и промышленного назначения. 
В настоящее время идет реализация по строитель-
ству газораспределительных сетей и автоматической 
газораспределительной станции в Костанае, которые 
в будущем должны обеспечить потребности в до-
статочном объеме новых объектов области в газе. Мы 
не знаем, когда будут завершены работы по договору 
и что предпринимается для ускорения решение за-
старелой проблемы», – отметила исполнительный 
директор Ассоциации строителей по Костанайской 
области Ирина Викулова.

По словам представителей «КазТрансГаз Аймак», 
на данное время работы по строительству станции 
завершили, но ее саму в эксплуатацию еще не 
ввели. Эту работу планируют начать весной, с на-
ступлением теплой погоды, так как от газопровода 
придется отключить тепловые компании. Таким 
образом, мораторий на подключение снимут через 
несколько месяцев. 

Как рассказал замруководителя областного управ-
ления энергетики и жилищно-коммунального хозяй-
ства Азамат Нариман, Костанайская область – это 
единственный регион в Казахстане, который получает 

газ из России. Остальные области подключены к ка-
захстанской сети. 

«Газопровод «Бухара-Урал» полностью загружен, 
мощностей не хватает. Один из вариантов решения 
вопроса – строительство газопровода, который пред-
лагаем протянуть из Актюбинской области. Пока сумма 
требуемых инвестиций не просчитана, необходимо 
учесть многие моменты. Стоит задача закольцевать 
наш регион со стороны Актобе и Кокшетау, тогда от 
российского газа мы не будем зависеть», – считают 
в управлении.

В Ассоциации строителей рассказали, что еще два 
года назад они обращались в газовую компанию, хотели 
совместно внести поправки в нормативно-правовые 
акты, чтобы была возможность получения временных 
технических условий. Такой вариант выдачи раз-
решений стал бы предварительным бронированием 
объемов. И такая норма позволила бы проектным 
организациям и инвесторам не замораживать разра-
ботку проектов. Однако «КазТрансГаз Аймак» никак не 
отреагировал на предложение бизнесменов. 

Предприниматели предложили газовикам провести 
ревизию выданных технических условий и у компаний, 
которые не используют полный объем выделенного 
газа, изымать и перераспределять излишки. «Надо 
проверить, сколько техусловий выдали по Костанаю. 
Документы из кабинета в кабинет ходят очень долго. 
Надо этот бюрократизм убрать», – отметили пред-
приниматели.  

Нерасторопность газовиков приводит и к торможе-
нию развития уже действующих предприятий, даже 
когда им не нужны дополнительные объемы газа. «В 
2019 году мы получили техусловия на 490 кубов газа. 
Сегодня запрашиваем разрешение на дополнительную 
установку оборудования без увеличения потребления 
газа. Но нам отказали уже дважды. Завод вынужден 
остановить работу по углублению переработки из-за 
отказа», – отметил исполняющий обязанности дирек-
тора ТОО «Beef Export Group» Николай Рожко. 

Ассоциация строителей обратилась в региональную 
Палату предпринимателей с просьбой о сотрудниче-
стве. Представители бизнеса намерены совместно 
с газовой компанией разработать предложения по 
внесению изменений в НПА, чтобы облегчить работу 
и постепенно решать имеющиеся вопросы.
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Между тем, по имеющимся данным, подготови-
тельная работа по строительству магистралей и 

центров обработки данных ведется недостаточными 
темпами. Напомним, что на казахстанской стороне 
– в Актау – должен быть построен большой дата-
центр, который необходимо обеспечить стабильной 
подачей электроэнергией. Но вопрос производства 
электроэнергии для Мангистау всегда был боль-
шой проблемой, поскольку старые энергетические 
мощности, построенные еще в советское время, 
уже изжили себя. И уже сегодня отмечается сбой 
стабильного энергообеспечения региона.

Кроме того, помимо основного маршрута подво-
дной линии, который будет проходить от Актау до 
азербайджанского Сиазаня и составит более 340 
километров, планируется проложить еще резервный 
канал, протяженностью около 330 километров – от 
казахстанского порта Курык до поселка Бузовна 
(Азербайджан). 

Премьер Казахстана выразил недовольство еще 
и тем, что не решены отдельные вопросы на уровне 
законодательного урегулирования, международных 
договоренностей, не определены местоположение 
центров обработки данных и условия их функци-
онирования. Как отметил генеральный директор 
Дивизиона по корпоративному бизнесу АО «Казах-
телеком» Алмат Караманов, проект по прокладке 
ВОЛС очень важен для Казахстана: «В рамках 
реализации этого проекта мы сможем создавать 
другие крупные инфраструктурные проекты, такие 
как гипермагистраль или, к примеру, строительство 
новых дата-центров. В результате развития таких 
проектов Казахстан станет интересным и перспек-
тивным регионом для крупных международных 
игроков».

Телеком-операторы уверены, что проект послужит 
драйвером для создания нового цифрового теле-
коммуникационного коридора и поможет выйти на 
более высокий уровень развития высокоскоростной 
и защищенной инфраструктуры передачи данных.

«Реализация проекта очень важна как для Казах-
стана, так и для Азербайджана. Для Казахстана и 
стран Азии – это новый альтернативный маршрут в 

Европу, улучшение связанности и надежности сети, 
а для Азербайджана – трансформация в региональ-
ный цифровой хаб. Исторически существовавший 
Шелковый путь возрождается в цифровом виде, 
и этот маршрут обеспечит пропуск сотни терабит 
информации. Это ускорит развитие инфраструктуры 
хранения и обработки данных по всему пути. Про-
хождение информационных потоков между Азией 
и Европой через Азербайджан и Казахстан создаст 
новые возможности для развития цифрового бизне-
са в регионе», – считает генеральный директор по 
операционным вопросам компании «AzerTelecom» 
Сергей Назаренко.

Операторы намерены реализовать проект к 
концу следующего года. Отмечается, что он станет 
крупнейшим на Кавказе и в Центральной Азии. 
Уже разработан высокоуровневый дизайн HLD 
(high-leveldesign), утверждена детальная дорожная 
карта, а после завершения исследовательских работ 
последует непосредственная прокладка оптики по 
дну Каспия. Ожидается, что проект улучшит доступ 
к интернету и цифровым услугам для 1,8 млрд че-
ловек, проживающих в регионах Кавказа, Ближнего 
Востока, Центральной и Южной Азии.

По мнению экспертов, построение мощной ин-
фраструктуры позволит крупнейшим поставщикам 
контента – Google, Facebook, Amazon, Aliexpress 
использовать дополнительный канал для передачи 
данных. Соответственно, возможности Азербайджа-
на и Казахстана в построение цифровых экономик 
значительно расширятся.

Очевидны безусловные преимущества, кото-
рые получит сам Казахстан от появления такого 
цифрового хаба: рост иностранных инвестиций в 
инфраструктурные проекты, развитие технологий, 
создание дополнительных рабочих мест, привлече-
ние иностранных компаний к работе на территории 
страны. Цифровой хаб в Каспийском регионе будет 
способствовать дальнейшему укреплению двух-
сторонних отношений КНР и Казахстана. Китайская 
сторона приобретает экономически выгодную точку 
входа на рынок Евразийского пространства, получив 
резидентство для крупнейших интернет-компаний 
на территории Казахстана с использованием МЦПС 
«Хоргос».

По объему строительных работ Карагандинская область занимает пятое место в республике. На реализацию задач Национального 
проекта «Сильные регионы – драйвер развития страны» в 2023 году предусмотрены средства в размере 1,7 млрд тенге 
на строительство арендного жилья.

ИНВЕСТИЦИИ В ЖИЛЬЕ

ОТ РЕДАКЦИИ. Проект ВОЛС по дну Каспийского моря официально стартовал в ноябре 2019 года. Его 
планировали сдать в эксплуатацию к концу 2021 года. Не сложилось. В мае 2022 года к проекту вернулись 
и сообщили о его реанимации, а статус оператора передали от «Транстелекома» компании «Казахтелеком». 
Возобновить и завершить проект тогда предполагалось в течение полутора-двух лет.

ПРЕМЬЕР ПОТРЕБОВАЛ 
УСКОРИТЬСЯ 
НО НЕ ПОДВЕДУТ ЛИ СВЯЗИСТЫ  
В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ?

ГАЗОВАЯ… ЗАМОРОЗКА
БИЗНЕС ЖЕЛАЕТ ЗНАТЬ, КОГДА «КАЗТРАНСГАЗ АЙМАК» 
НАЧНЕТ ВЫДАЧУ ТЕХУСЛОВИЙ НА ПРОЕКТИРОВАНИЕ И 
СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ В КОСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ
Третий год новые социальные и промышленные объекты Костанайской области 
не могут подключиться к газу. Бизнесу не позволяют вести проектирование 
и строительство. Причиной тому стала стопроцентная загрузка существующих 
мощностей газораспределительных станций. Газовая компания ввела мораторий 
на подключение к новым объектам еще в 2021 году. Все это время, пока 
производственный филиал АО «КазТрансГаз Аймак» вел в регионе строительные 
работы новой станции, крупные бизнес-проекты были заморожены. 
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Суровой зимой и крепкими мо-
розами в Восточном Казахстане 

никого не удивишь. Но нынешняя 
зима поразила даже видавших виды 
усть-каменогорцев. Обильные 
снегопады в регионе и областном 
центре стали причиной настоящей 
катастрофы, творящейся на доро-
гах, тротуарах, остановках, улицах 
и дворах областного центра. 

ТРЕШ-ДОРОГИ
После снегопадов снег оператив-

но не чистится и не вывозится, и в 
результате образуются огромные 
сугробы, снежные завалы. После 
оттепелей некоторые дороги пре-
вращаются в грязную, вязкую кашу, 
а после очередных морозов – в 
один сплошной каток. Особенно 
удручающе смотрятся дороги во 
дворах и тротуары: неровная колея 
с наледями, напоминающая сти-
ральную доску, становится опасным 
препятствием и для пешеходов, и 
для автомобилистов.  

И если худо-бедно, в порядке 
очередности, снег на автотрассах 
города чистится (хотя при этом 
почему-то часто не вывозится, 
образуя массивные снежные горы 
вдоль дорог), то очистка от снега 
внутридворовых дорог, проездов 
и заездов стала настоящим камнем 
преткновения.  

По словам председателя терри-
ториального местного самоуправ-
ления города Усть-Каменогорска 
Серика Оразбайұлы, очисткой 
дорог и тротуаров занимается КГП 
на ПХВ «ТАЗА ӨСКЕМЕН» акимата 
города Усть-Каменогорска, а глав-
ная проблема – небольшой бюджет, 
выделяемый на работы, не соответ-
ствующий реальным потребностям, 
порядка 2,5 млрд тенге. 

«Во-первых, руководитель дол-
жен быть менеджером, стратегом, 
заранее предвидеть любые ситуа-
ции, в том числе, погодные условия, 

например, снегопады. Снег должен 
вывозиться постоянно, а не пери-
одически, чтобы не создавать экс-
тремальные ситуации. Во-вторых, 
необходимо решать проблему с 
нехваткой кадров, особенно во-
дителей и трактористов, потому 
что из-за невысокой зарплаты (130 
тысяч тенге) люди не идут работать. 
В-третьих, город строится, границы 
его расширяются, снегоуборочной 
и другой спецтехники не хватает. 
Мы предложили пересмотреть 
предприятию смету, а акимату го-
рода –бюджет, в строну увеличения, 
иначе проблем не решить.  И уже 
не допустить ошибок этой зимы 
в следующем зимнем сезоне», – 
говорит он.

ЧЬЯ СОБСТВЕННОСТЬ, 
ТОТ И ОТВЕТСТВЕН 

В отделе ЖКХ города считают, 
что очистка дворов – в компетен-
ции КСК, ОСИ либо иных органов 
самоуправления, а также самих 
жильцов. А вот юрист, руководитель 
Агентства правовой информации 
и журналистских расследований 
«Витязь» Алексей Божков отмеча-
ет, что все зависит от оформления 
земельного участка. 

«Скажем, если дворовая террито-
рия оформлена, допустим, в част-
ную собственность, то здесь вопрос 
однозначен: собственник должен 
проводить очистку дворовой тер-
ритории, а если двор находится во 
временном землепользовании по 
договору аренды, то здесь нужно 
исходить из условий договора. Если 
по договору на него возложены 
все обязанности по содержанию 
земельного участка, то содержит 
он. А если прописано, что этим 
должен заниматься собственник, 
то значит – собственник. Когда 
дворы у нас 10 лет назад вернулись в 
государственную собственность по 
истечении и расторжении догово-
ров, они полноправно становятся 
госсобственностью. Ну, а если они 
–государственная собственность, 
то, на мой взгляд, собственник, то 

есть государство, должен этим зани-
маться. До тех пор, пока государство 
не передаст землю в полноценную 
собственность людям, так и будут 
все эти проблемы под вопросом. 
Постоянный будет идти спор: кто 
обязан, кто за что отвечает», – го-
ворит он. 

Кстати, вопрос с тем, чтобы 
убрать парковочные ограждения 
и шлагбаумы во дворах, решился 
недавно очень даже быстро. И там 
вопросов «Чья собственность?» не 
возникло. Но вот со снегом почему-
то возникают двойные стандарты. 

У ДЕСЯТИ «НЯНЕК»…  
Городские власти предлага-

ют горожанам решать проблему 
очистки снега с помощью десяти 
специализированных органи-
заций, существующих сегодня в 
Усть-Каменогорске, которые имеют 
специальную технику. Разумеется, 
не бесплатно.  

Печальную картину зимнего 
города «красочно», но зловеще 
дополняют гигантские сосульки, 
грозно свисающие с крыш домов, 
которые почему-то также остались 
бесхозной зоной…  

Треш-зима еще в разгаре, но усть-
каменогорцы уже не радуются снегу 
и ждут весну. Причем сразу теплую, 
иначе неубранные горы снега пре-
вратят улицы с плохой ливневкой 
в бурные весенние потоки.     

ЧС: «МЫ НА ПОМОЩЬ ПРИДЕМ!»
В общем, надежда горожан – на 

службы ЧС. Уже с января предста-
вителями службы ЧС и местных 
исполнительных органов прово-
дится постоянный мониторинг 
паводкоопасных участков.

«В прошлом году были проведе-
ны работы по устройству и ремонту 
водопропускных труб в Глубоков-
ском, Курчумском районах, ремон-
ту малого моста на автодорогах 
«Курчум-Калжыр-Бурабай-Ма-
ралиха». В настоящее время про-
должаются работы по углублению 
и прочистке русел арыков, ремонт 
лотков, укреплению берегов рек.  
Ертисской бассейновой инспек-
цией в целях обеспечения безава-
рийного пропуска паводка всем 
собственникам гидротехнических 
сооружений направлены уведом-
ления о необходимости принятия 
дополнительных мер по созданию 
свободных резервных емкостей в 
водохранилищах. Кроме того, в ре-
гионе осуществляется постоянный 
контроль уровня воды у 102 мостов 
и 1503 водопропускных труб, име-

ющихся на автомобильных дорогах 
областного значения. Ежедневно 
проводятся мероприятия по очист-
ке водопропускных труб от наледи 
на 13 участках автодорог.     

Представителями местных ис-
полнительных органов проведена 
очистка 62 водопропускных со-
оружений, 80 километров арыков 
и каналов, 46 мостов, вывезено 102 
тысячи кубометров снега. Работа 
по вывозу снега проводится еже-
дневно», – сообщили в ДЧС области.

В феврале текущего года запла-
нированы визуальные осмотры ра-
бочими паводкоопасных участков 
и гидротехнических сооружений 
по всей области для того, чтобы 
заранее найти слабые места, по 
которым необходимо принять со-
ответствующие меры. 

По данным ДЧС ВКО, на тер-
ритории области имеется 71 на-
селенный пункт, подверженный 
паводку, в 15 – угроза снята, в 46 
– минимизирована. Что касается 
конкретного периода паводков, 
то для оперативного реагирова-
ния планируется задействовать 
1764 человека личного состава, 
217 переносных и 18 прицеп-
ных мотопомп, 60 плавательных 
средств спасателей и местных 
исполнительных органов, а также 
более 700 единиц техники служб 
гражданской защиты. В настоящее 
время осуществляется заготовка 
мешкотары, инертных материалов 
и горюче-смазочных материалов, 
а в случае возможных ЧС разме-
щение эвакуируемого населения 
будет осуществлено в 124 пунктах. 
Кроме того, на самых снегозано-
симых и лавиноопасных участках 
проводится профилактический 
спуск лавин.

«Январь отличался обильными 
осадками, ветром. По наблюде-
ниям специалистов ВК филиала 
Казселезащита, снег набирает 
критическую массу на склонах гор 
и может спровоцировать само-
произвольное движение, поэтому 
такие превентивные мероприятия 
экстренно необходимы», – от-
метил руководитель ВК филиала 
«Казселезащита» Омар Дузгум-
баев, добавив, что контроль будет 
осуществляться до конца апреля.

По информации РГП «Казгидро-
мет», высота снежного покрова 
находится в интервале от 13 до 
116 см, в горной территории об-
ласти снегозапас на большей 
части – около нормы, на востоке 
и юго-востоке – выше нормы на 
20-25 процентов.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

На шинном заводе в Сарани будут трудиться свыше 
тысячи человек. Набор сотрудников начался еще 

во время строительства и идет постоянно. Стабильную 
работу уже смогли получить 177 жителей моногорода. 
Работники по-прежнему требуются. Вакансии имеются 
по разным специальностям: от обрезчиков до испыта-
телей изделий.

Арман Меирханов – один из тех, кто узнал о том, что 
на новый завод в Сарани требуются рабочие. Раньше 
мужчина трудился инженером в металлургической 
отрасли, а сравнительно недавно прошел обучение в 
России, получив дополнительную специальность – ма-
стер шинного производства. 

– Учиться никогда не поздно, – считает Арман Ме-
ирханов. – В дальнейшем, я думаю, получим квалифи-
кацию. Сложного ничего нет. Но здесь совсем другое 
оборудование, которого нет в Казахстане. Пришлось 
заново учиться и познавать азы новой специальности. 

На сегодняшний день в компании численность пер-
сонала составляет 408 человек. Набор продолжается. 
Востребованность в специалистах имеется по 28 про-
фессиям.  На обучении и стажировке в Нижнекамске уже 
находятся 168 человек. Они проходят производственную 
практику, после чего сдают экзамены, подтверждают 
квалификацию. Всем стажерам предоставляется жилье, 
оплачивается трансфер, они также получают зарплату. 
Следующая группа выедет в Татарстан в феврале. На 
сегодняшний день на шинном заводе работает около 
пятисот человек при потребности 1116.  

– Мы же прекрасно понимаем, что аналогов такого 
производства на территории Казахстана пока нет, – го-
ворит помощник директора предприятия Виталий Де-
дов. – Естественно, обучение специалистов происходит 
практически с нуля по большей части специальностей. 
На рынок Казахстана мы готовы заявить порядка 600-
700 вакансий. Это тот персонал, который нам нужно 
набрать до конца текущего года. 

Новый шинный завод в Сарани на полную мощность 
планирует выйти летом этого года. Уже заключены 
договоры на выпускаемую продукцию. Сначала она 
будет реализовываться в Казахстане и России, а далее 
и в странах Средней Азии. Стоит отметить, что новые 
профессии могут освоить и специалисты иных отраслей 
промышленности, решившие поменять сферу.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Строить ветровые и солнечные 
электростанции в Мангистау-

ской области намерены сразу не-
сколько иностранных компаний. 
ДК уже сообщал о том, что в Ман-
гистауской области гонконгская 
компания планирует построить 
новую ветряную электростанцию 
вблизи Мангистауского района, а 
итальянская компания NAT Power 
берется реализовать проект по 
строительству солнечных электро-
станций мощностью 50-100 МВт.  

Более того, казахстанское, в том 
числе и мангистауское, будущее 
«зеленого» водорода связано с 
единственным мегапроектом, 
который акимат Мангистауской 
области и немецко-шведская 
Svevind Energy GmbH анонсировали 
к реализации в горизонте 2027-
2031 годов. Между тем еще один 
проект – строительство гибридной 
электростанции – ветер плюс солн-
це и газ (в качестве маневренной 
мощности с целью стабилизации 
энергоснабжения и экономии 
ресурсов газа) мощностью 120 
МВт планируется реализовать в 
Мангистауской области.

Построить гибридную электро-
станцию планируют национальная 
нефтяная компания «КазМунайГаз» 
совместно с итальянской компани-
ей Eni  S.p.A. 

Стоит отметить, что националь-
ная компания взяла курс на аль-
тернативную энергетику, в первую 
очередь для выработки электро-
энергии для производственных 
объектов группы компаний КМГ. 
А итальянская Eni за последние 6 
лет инвестировала 5 млрд евро в 
разработку новых технологий воз-
обновляемых источников энергии, 
биотоплива и других инноваций в 
сфере альтернативной энергетики 
и готова поделиться с Казахстаном 
своими технологиями.

Глава казахстанской нацкомпа-
нии Магзум Мирзагалиев встре-
тился с делегацией итальянской 
нефтегазовой компании во главе с 
директором по разведке и добыче 
подразделения природных ресур-
сов компании Лукой Виньяти. 

Обе компании договорились по-
строить в Мангистауской области 
гибридную электростанцию, ра-
ботающую на ветре, солнце и газе, 
мощностью 120 МВт.

По данным нацкомпании, реали-
зовать проект планируется в 2023-
2025 годы. При этом блок солнечной 
генерации введут в эксплуатацию в 
2024 году, а ветровой и газовой – в 
2025 году.

В реализацию этого проекта 
планируется вложить 300 млн 
долларов. 

«Реализация совместных проек-
тов ВИЭ позволит КМГ нарастить 
долю в зеленой энергетике, что 
соответствует стратегическому 
стремлению компании снизить 
«углеродный след» на собственных 
производственных активах», – по-
яснил Магзум Мирзагалиев. 

Стоит отметить, что договорен-
ность по строительству гибридной 
электростанции является продол-
жением работы КМГ и Eni в рамках 

подписанного в июле 2021 года 
меморандума о сотрудничестве в 
разработке проектов энергетиче-
ского перехода для производства и 
реализации электроэнергии.

«Поставки электроэнергии в пер-
вую очередь предусматриваются 
на АО «Озенмунайгаз» и ТОО «Ка-
захский газоперерабатывающий 
завод». Это позволит исключить 
риски аварийных остановок на про-
изводстве из-за частых перебоев 
с электроснабжением», – отметил 
Магзум Мирзагалиев.

Кроме того, руководитель нац-
компании подчеркнул, что помимо 
укрепления энергетической без-
опасности региона его важными 
дивидендами послужат приток 
инвестиций и создание новых ра-
бочих мест.

Стоит отметить, что в Казахстане 
в 2023 году планируется реализо-
вать 15 новых проектов возобнов-
ляемых источников энергии (ВИЭ) 
мощностью 257 МВт.

Климатические 
условия Мангистау 
благоприятствуют 
развитию возобновляемых 
источников энергии 
и строительству солнечных 
и ветряных электростанций, 
для того чтобы регион имел 
дополнительные ресурсы 
электроэнергии.

Снег... 
преткновения

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

Область имеет огромный IT-потенциал для развития тех-
нологической культуры в целом. Ежегодно из IT-школ 

региона выпускаются более 1 040 человек.
– У нас очень сильные физматшколы, – считает руко-

водитель областного управления цифровых технологий 
Дархан Мырзабаев. – Мы можем занять важное место на 
карте инновационной системы страны наряду с передо-
выми городами: Астаной, Алматы, Карагандой. А главная 
задача нашего ведомства – повышение спроса населения 
на IT-индустрию в целом. 

По словам Дархана Мырзабаева, существует несколько 
программ подготовки квалифицированных специалистов 
для усиления IT-отрасли и стимулирования открытия новых 
IT-школ в регионе. Так, в области функционирует ряд IT-школ, 
в частности, «Герон», «Алгоритмика», Codeway, региональная 
IT-школа на базе ТоU, в колледже информационных техно-
логий действует IT-Hub Jylyjai-Teplits – бизнес-инкубатор и 
площадка для развития IT-компетенций населения. В 2022 
году в регионе выпустили 190 айтишников, более 70% из 
которых трудоустроились по своей специальности.

В этой связи, следует отметить Экибастуз, где уже обучен-
ная молодежь может работать в IT-компаниях, делать сайты 
или приложения. В этом городе в образовательно-досуговом 
комплексе «Кайнар» презентовали новый социальный про-
ект «I-Ybray: программируй свое будущее». Его запустили 
при поддержке общественного фонда «Цифровая транс-
формация», АО «Логиком» и компьютерной академии «Шаг».

Детей, а это 30 человек, обучат программировать, разви-
вать цифровые компетенции, а также оснастят организации 
образования современной компьютерной техникой. Пройдя 
обучение на курсах по программированию Python, дети от 
14 до 16 лет смогут начать работать в позиции Junior в IT-
компаниях, делать сайты или приложения под заказ. 

– Эти дети получат профориентацию и повысят свои 
цифровые навыки, – отметила руководитель «Цифровой 
трансформации» Азиза Шужеева. – В дальнейшем это позво-
лит им стать квалифицированными кадрами для цифровой 
экономики будущего нашей страны.

Энергия от солнца 
и ветра

Нужны 
рабочие руки
На новый шинный завод «KamaTyresKZ» 
в городе Сарань требуются рабочие. 
На сегодняшний день на производстве 
не хватает порядка шестисот специалистов.

Прогнозируя 
свое будущее
Павлодарская область намерена занять 
достойное место в IT-индустрии страны.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора поставки 

медицинского оборудования. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться  
на сайте: http://www.cpc.ru  

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5469-OD).  
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Концерт начался с выступления сим-
фонического оркестр КазНТОБ им. 

Абая п/у Ерболата Ахмедьярова. Про-
звучала особо любимая публикой рит-
мичная «Кармен-сюита» Жоржа Бизе и 
Родиона Щедрина. В центре сцены была 
на виду игра шести солистов-ударников 
и многообразие используемых ими ин-
струментов. Официальная часть с при-
ветствиями в адрес Бекбая Сагынбекова, 
подарками и праздничным чапаном 
прошла под звуки фанфар.

«Во всех духовых оркестрах группа 
ударных считается сердцем оркестра, –
говорит дирижер Ерболат Ахмедьяров. – 
В симфоническом оркестре это шумовые 
эффекты, поддержка, в нужный момент 
акценты. Для оркестра, прежде всего, это 
ритм и, естественно, шумовые усиления. 

Все это прописано в партитуре, в клавире 
композитора. Мы хотели обратить вни-
мание на музыку, обширный репертуар 
ударных инструментов. Бекбай Сагын-
беков долгое время успешно служит в 
нашем театре. Начиная со студенческих 
лет, он поработал во всех значительных 
музыкальных коллективах Алматы».

Во второй части концерта звучали 
произведения для ансамбля ударных ин-
струментов: пьеса Шан Лин Яо, «Marimba 
Spirityal» Минору Мики, «Лезгинка» 
Арама Хачатуряна, кюй «Ата толғауы» 
Нургисы Тлендиева, попурри на песни 
группы «А-Студио»... 

Концертные номера чередовались 
мультимедийными вставками страниц 
из биографии юбиляра, видеопоздрав-
лениями от коллег-музыкантов из 
Казахстана и зарубежных стран. В высту-
плении группы ударных Бекбая Сагын-

бекова участвовали учащиеся РСМШИ 
им. Куляш Байсеитовой, брасс-бэнд 
симфонического оркестра КазНТОБ им. 
Абая, ансамбль танца «Дух Кавказа» п\у 
Варшама Минасяна.  

«Мне очень повезло! – радуется Бек-
бай Сагынбеков. – Подобного проекта, 
чтобы концерт посвящался солисту 
оркестра, у нас не было. Это впервые. 
Ребята группы ударных инструментов 
задумали такой концерт, я согласился. 
Мы обычно играем в оркестровой яме, 
а сегодня зрители увидели нас на сцене. 
Нам хотелось показать инструменталь-
ную музыку. В нашем арсенале много 
ударных инструментов, а мои любимые 
– литавры. Из опер люблю исполнять 
«Травиату», «Аиду», «Кармен». Классика 
есть классика. Из балетов –  «Спартак», 
«Бахчисарайский фонтан», «Жизель». 
Это мои самые любимые спектакли».

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото из архива Бориса Захаровича КРАСНЯНСКОГО

Уникальность этого вернисажа не только 
в том, что Борис Захарович, несмотря на 

свой возраст, продолжает активно заниматься 
фотоделом, но и в том, что он –инвалид с дет-
ства, ухитряется пользоваться фотоаппаратом. 
Родился Краснянский на Украине, в годы Ве-
ликой Отечественной войны его семья попала 
под оккупацию. Тогда же разорвавшаяся мина 
изуродовала Борису руки – он практически 
лишился кистей. 

Тем не менее он выучился, получил профес-
сию и, приехав в 1962 году в Павлодар, смог ра-
ботать в проектном институте «Целинпроект», 
в управлении водного хозяйства инженером-
гидротехником Павлодарского района. А затем 
– в проектном институте «Казсельпроект». 
Попутно осваивая фототехнику и мастерство. 
И не просто на любительском уровне. 

Борис Захарович – фотохудожник, член 
Союза художников России, почетный член 
французского фотографического общества 
«Темный фонтан», лауреат знака «ВЦСПС за 
достижения в самодеятельном творчестве», 
дипломант Всесоюзного телевизионного 
конкурса «Родина, любимая моя», лауреат 
многочисленных выставок в стране и за ру-
бежом. В Павлодаре он патриарх знаменитого 
фотоклуба «Орион».

– Когда я пришел туда, то принес с собой 
четыре фотографии, – вспоминает фотохудож-
ник-ветеран. – Мне предложили сделать еще 
10-15 снимков, только после этого приняли в 
кандидаты. Затем, в течение года, я занимался 
по программе «Ориона», позже отчитался 
перед коллективом, и только тогда меня при-
няли в члены фотоклуба. Пройдя этот экзамен, 
я осознал разницу между фотографией для 
семейного альбома и фотографией, которую 
можно назвать творческой.

– Борис Захарович, как состоявшийся фото-
граф, индивидуален, он жаден ко всему, что 
происходит вокруг, – говорит фотохудожник 
Татьяна Гришина. – Ему подвластны все жанры 
фотографии: пейзаж, репортаж, натюрморт, 
портрет, ню. Он прекрасный человек. Нас объ-
единяют фотография, путешествия по Иртышу. 
Рыбак, ценитель природы, страстный любитель 

шахмат, астрономии, он любит женщин, детей, 
всех людей. И его любят все.

Краснянский – заядлый футбольный бо-
лельщик и многие годы был фотолетописцем 
местного футбольного клуба «Иртыш», делая, 
фотоаппаратом на штативе, серии фотографий 
с матчей команды. В нынешней, юбилейной 
выставке представлены 60 черно-белых фото-
графий, сделанных автором в разные годы. 
Каждая из них – отдельная история. Также по-
сетители смогли увидеть уникальные архивные 
фото- и видеоматериалы о жизни и творчестве 
автора экспозиции.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Главный выставочный зал музея 
вместил новые живописные 

композиции, написанные акрилом 
на холстах и картонах. Это декора-
тивные пейзажи и бытовые сцены, 
где основными персонажами вы-
ступают женщины без выраженной 
индивидуальности. Отсутствием 
узнаваемости, привязки к местности 
отличаются и пейзажи Германа Тито-
ва. Это может быть Россия, Америка, 
Казахстан или Украина, где родился 
художник. На протяжении длитель-
ного периода он остается верен 
однажды найденной собственной 
неброской живописной манере. 

«Герман Титов тщательно выстра-
ивает композиционные ритмы и 
акценты. Живописная ткань строится 
геометрией линий, плоскостей и 
пятен. Подвижность и дискретность 
цвета создают эффект многослойной 
мозаики, колористической энергии, 
раскрывающей самоценность жи-
вописи… Художник стремится по-
чувствовать, понять, «остановить» 
зыбкое, ускользающее мгновение 
жизни», – пишет Екатерина Резнико-
ва, искусствовед и куратор выставки. 

Живописная манера декоративной 
отстраненности Германа Титова 
оформилась уже в 2011 году, что 
видно по работам на первой персо-
нальной выставке «Письма руин». 
Тогда его многочисленные охристые 
пейзажи походили на театральные 
декорации или необязательный ан-
тураж к архитектурным проектам. 
Последние по времени композиции 
Германа Титова стали более конкрет-
ными, более теплыми по цвету. К 
слову, все его персональные выставки 
проходили в ГМИ им. Кастеева.   

«Завершая свою пятую персо-
нальную выставку «Приглашение к 
путешествию» в 2021 году, Герман 
Титов сказал: «Следующая будет со-

вершенно другой». И сдержал слово. 
За этот короткий период времени, 
менее полутора лет, он провел огром-
ную работу. Художник создал «единое 
полотно» – 29 картин, которые вы-
страиваются в общую, единую канву, 
для которой очень точно найдено 
название «Ощущение присутствия». 

Произошел мощный эволюцион-
ный скачок. Появились очень сложные 
композиционные решения и ходы, 
много необычных и интересных при-
емов. Художник большое внимание 
уделяет исследованию среды и чело-
века, их взаимодействию, их взаимо-
отношениям», – сказала Екатерина 
Резникова на открытии выставки. 

Немного добавляют к понима-
нию творческой манеры художника 
взаимоисключающие объяснения 
самого автора. Куда с большим удо-
вольствием он раздает размашистые 
шрифтовые автографы. Выступление 
Германа Титова на вернисаже было 
лаконичным: «Что касается «Ощуще-
ния присутствия», … я ощущаю ваше 
присутствие, ощущаю присутствие 
своих друзей и всех вас, зрителей. 
Вам должна понравиться выставка! 
Приглашаю!»

На вернисаже выставки Германа 
Титова было многолюдно. «У него 
есть свой стиль. Особенно хорошо 
получаются женщины, и это самое 
лучшее в его картинах. Женщины 
отдыхают, развлекаются, кайфуют... 
Увиденное заставляет проникнуться 
этим живописным настроением. И 
ты сам незаметно погружаешься в 
такую же атмосферу», – поделился 
известный блогер Кирилл Алек-
сандров.

К юбилею художника подготовлена 
солидная книга-альбом «Археология 
изображения». Издание представляет 
собой путеводитель по шести персо-
нальным выставкам Германа Титова, 
или, как пишет автор текстов Валерий 
Попов, «пронзительное путешествие в 
пространство искусства, получившее 
воплощение в творчестве большого 
художника, уникального живописца 
и зрелого мастера».

Фанфары 
для барабанщика
Необычный концерт «Век барабанщиков» с акцентом на ударные 
инструменты состоялся на сцене алматинского Казахского 
национального академического театра оперы и балета им. Абая. 
Чествовали Бекбая Сагынбекова, концертмейстера группы 
ударных инструментов симфонического оркестра театра. 
Ему исполнилось 60 лет.

Все фото-жанры 
подвластны 
патриарху

В галерее «Айна» павлодарской областной библиотеки имени 
С. Торайгырова открылась юбилейная выставка известного фотографа 
Бориса Краснянского, посвященная 90-летию автора.

В алматинском Государственном музее искусств РК 
им. Кастеева при содействии Министерства культуры 
и информации проходит выставка Германа Титова 
«Ощущение присутствия». Шестая персональная выставка 
живущего между Москвой и Алматы художника посвящена 
его 60-летнему юбилею. 

Отстраненность 
присутствия
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